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    鳥羽小学校用地選定懇話会会議鳥羽小学校用地選定懇話会会議鳥羽小学校用地選定懇話会会議鳥羽小学校用地選定懇話会会議デザインデザインデザインデザイン

及及及及びびびびココココ――――ディネディネディネディネ――――トトトト    

平成平成平成平成１１１１７７７７年年年年４４４４月月月月 25252525 日日日日    

    

    

報報報報    告告告告    書書書書    

    

 

 

 

【事業目標】 

～～～～～～～～こどもたちのこどもたちのこどもたちのこどもたちの未来未来未来未来、、、、鳥羽鳥羽鳥羽鳥羽のののの未来未来未来未来のしあわせのためにのしあわせのためにのしあわせのためにのしあわせのために    

ふさわしいふさわしいふさわしいふさわしい、、、、鳥羽小学校用地鳥羽小学校用地鳥羽小学校用地鳥羽小学校用地をををを選定選定選定選定しようしようしようしよう～～～～    

 

 

 

 

【企画・進行管理】 

ＮＰＯＮＰＯＮＰＯＮＰＯ法人伊勢志摩法人伊勢志摩法人伊勢志摩法人伊勢志摩ＮＰＯＮＰＯＮＰＯＮＰＯネットワークネットワークネットワークネットワークのののの会会会会  

会長会長会長会長    中村中村中村中村    元元元元    

担当 協働コーディネート担当事務局次長 川村 透 
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■INDEX 

 

 

【【【【事業目的事業目的事業目的事業目的】】】】            「「「「行政行政行政行政、、、、市民市民市民市民、、、、NPONPONPONPO、、、、共通共通共通共通のののの目的目的目的目的をををを持持持持ってってってって」」」」    

【【【【対象対象対象対象】】】】                        「「「「パートナーパートナーパートナーパートナーととととオブザーバーオブザーバーオブザーバーオブザーバー」」」」    

【【【【事業事業事業事業のののの構成構成構成構成】        「「「「協協協協働型会議働型会議働型会議働型会議のののの構成構成構成構成」」」」 

【【【【運運運運営体制営体制営体制営体制】            「「「「協働型会議協働型会議協働型会議協働型会議のののの運営運営運営運営」」」」 

【【【【協働型会議企画上協働型会議企画上協働型会議企画上協働型会議企画上のののの重要重要重要重要なななな留意点留意点留意点留意点    そのそのそのその①①①①】】】】            「「「「透明性透明性透明性透明性とととと公開性公開性公開性公開性のののの確保確保確保確保」」」」    

【【【【協働型会議企画上協働型会議企画上協働型会議企画上協働型会議企画上のののの重要重要重要重要なななな留意点留意点留意点留意点    そのそのそのその②②②②】】】】        「「「「ルールルールルールルール／／／／プロセスプロセスプロセスプロセス重視重視重視重視」」」」    

【【【【協働型会議企画上協働型会議企画上協働型会議企画上協働型会議企画上のののの重要重要重要重要なななな留意点留意点留意点留意点    そのそのそのその③③③③】】】】        「「「「議論議論議論議論のののの大前提大前提大前提大前提」」」」    

【【【【事業事業事業事業のののの概要概要概要概要】】】】                                    「「「「主主主主にににに市長市長市長市長へのへのへのへの申申申申しししし入入入入れれれれ書書書書    よりよりよりより」」」」    

【【【【事業事業事業事業ののののプロセスプロセスプロセスプロセス】】】】                            「「「「ライブライブライブライブ・・・・レポートレポートレポートレポート」」」」    

【【【【アドバイザーアドバイザーアドバイザーアドバイザー所見所見所見所見】】】】                    「「「「協議協議協議協議のののの意義意義意義意義」」」」    

【【【【総括総括総括総括】】】】                「「「「協働協働協働協働のしくみのしくみのしくみのしくみ及及及及びびびび、、、、ビジョンビジョンビジョンビジョンのののの未成熟未成熟未成熟未成熟がががが課題課題課題課題」」」」    
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【【【【事業目的事業目的事業目的事業目的】】】】        「「「「行政行政行政行政、、、、市民市民市民市民、、、、NPONPONPONPO、、、、共通共通共通共通のののの目的目的目的目的をををを持持持持ってってってって」」」」    

①①①①    子子子子どもたちのどもたちのどもたちのどもたちの未来未来未来未来のために、しあわせのためにをしあわせのためにをしあわせのためにをしあわせのためにを第一第一第一第一に考えて、ふさわしいふさわしいふさわしいふさわしい鳥羽小学鳥羽小学鳥羽小学鳥羽小学

校用地校用地校用地校用地を選定する。 

②②②②    できうる限り、早期実現早期実現早期実現早期実現を目指しうる用地としたい。 

③③③③    鳥羽のこれからのまちづくりとのまちづくりとのまちづくりとのまちづくりとの整合性整合性整合性整合性を熟慮した上で用地を考える 

 

(第二回懇話会において、まちづくりとのまちづくりとのまちづくりとのまちづくりとの整合性整合性整合性整合性についてのについてのについてのについての議論議論議論議論はははは、、、、鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市がががが別別別別のののの機会機会機会機会をををを

設設設設けるということをけるということをけるということをけるということを条件条件条件条件にににに、教育委員会の持つ将来将来将来将来のののの教育環境教育環境教育環境教育環境((((学校統廃合含学校統廃合含学校統廃合含学校統廃合含むむむむ))))ビジョンビジョンビジョンビジョン

をををを前提前提前提前提としたとしたとしたとした「「「「整合性整合性整合性整合性」」」」にににに限定限定限定限定することとした。) 

    

④④④④    市民市民市民市民、、、、行政行政行政行政、、、、企業企業企業企業、、、、がががが信頼関係信頼関係信頼関係信頼関係を深め、協働協働協働協働ののののスタンススタンススタンススタンスやややや仕組仕組仕組仕組みがみがみがみが鳥羽鳥羽鳥羽鳥羽にいきづくよにいきづくよにいきづくよにいきづくよ

うなうなうなうなプロセスプロセスプロセスプロセスをともにをともにをともにをともに創創創創ってゆくってゆくってゆくってゆく。。。。 

 

 (上記は、NPO法人伊勢志摩NPOネットワークの会のミッションミッションミッションミッションをををを表現表現表現表現している。本事業は、

ただのただのただのただの業務委託業務委託業務委託業務委託ではなくではなくではなくではなく、鳥羽市とわれわれが、同同同同じじじじ目的目的目的目的をををを共有共有共有共有しているしているしているしている対等対等対等対等ななななパートナパートナパートナパートナ

ーーーーとして、資源資源資源資源をををを持持持持ちちちち寄寄寄寄りりりり、、、、役割役割役割役割をををを分担分担分担分担しししし、、、、目標目標目標目標をををを明確明確明確明確にしてにしてにしてにして取取取取りりりり組組組組むむむむ「「「「協働協働協働協働」」」」事業事業事業事業なの

である) 

【【【【対象対象対象対象】】】】                        「「「「パートナーパートナーパートナーパートナーととととオブザーバーオブザーバーオブザーバーオブザーバー」」」」  

  鳥羽小学校用地選定懇話会委員、同会議オブザーバー、鳥羽市民、鳥羽市職員 

【【【【事業事業事業事業のののの構成構成構成構成】        「「「「協働型会議協働型会議協働型会議協働型会議のののの構成構成構成構成」」」」 

鳥羽小学校用地選定懇話会鳥羽小学校用地選定懇話会鳥羽小学校用地選定懇話会鳥羽小学校用地選定懇話会    協働協働協働協働型会議型会議型会議型会議((((ワークショップワークショップワークショップワークショップ))))企画企画企画企画進行進行進行進行     ５回 

同上実務者協働型会議同上実務者協働型会議同上実務者協働型会議同上実務者協働型会議（（（（ワークショップワークショップワークショップワークショップ））））企画企画企画企画進行進行進行進行                                                ３回 

同上市民説明会企画進行同上市民説明会企画進行同上市民説明会企画進行同上市民説明会企画進行                                                                                                                                            １回 

※※※※ワークショップワークショップワークショップワークショップ＝＝＝＝参加者が、討論したり現場を見たりするなどの協働作業を通じて、前

向きな意欲を引き出し、お互いの考えや立場の違いを学びあいながら、提案などをまとめ

る手法であり、その集まり(場)のこと。以下 WSWSWSWS とととと略記略記略記略記するするするする。 

    

【【【【運運運運営体制営体制営体制営体制】                「「「「協働型会議協働型会議協働型会議協働型会議のののの運営運営運営運営」」」」 

①①①①    鳥羽市役所 教育委員会教育委員会教育委員会教育委員会 を事務局事務局事務局事務局とする。 

②②②②    NPO 法人伊勢志摩 NPO ネットワークの会 川村 透をファシリテーターファシリテーターファシリテーターファシリテーターとする。 

③③③③    同上 森本かおりをレコーダーレコーダーレコーダーレコーダーとする。 

④④④④    同上 その他メンバーを、会議運営のボランティアスタッフとする。 
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⑤⑤⑤⑤    同上 その他メンバーのうち一名を、会議議事録速記役会議議事録速記役会議議事録速記役会議議事録速記役とする。 

⑥⑥⑥⑥ 三重大学三重大学三重大学三重大学    助教授助教授助教授助教授    浅野浅野浅野浅野    聡聡聡聡    氏氏氏氏をアドバイザーアドバイザーアドバイザーアドバイザーとする。 

⑦⑦⑦⑦    HPHPHPHP による懇話会情報公開懇話会情報公開懇話会情報公開懇話会情報公開、市民市民市民市民コメントコメントコメントコメント受付、ブログブログブログブログ運営運営運営運営担当を 川村 透とする 

 

ただし、⑤⑤⑤⑤((((議事録議事録議事録議事録))))、、、、⑦⑦⑦⑦(HP)(HP)(HP)(HP)は、目的達成目的達成目的達成目的達成のためのためのためのため、、、、緊急避難的緊急避難的緊急避難的緊急避難的に、やむをやむをやむをやむを得得得得ずずずず無償無償無償無償ボラ

ンティアで行った。 

 

⑧⑧⑧⑧    鳥羽市役所 教育委員会は、暫定的に、鳥羽小学校建設鳥羽小学校建設鳥羽小学校建設鳥羽小学校建設事業が決定した場合に関連関連関連関連がががが

あるあるあるあると想定された、鳥羽市役所内各課鳥羽市役所内各課鳥羽市役所内各課鳥羽市役所内各課のののの実務者実務者実務者実務者をををを横断的横断的横断的横断的にににに、、、、必要必要必要必要にににに応応応応じてじてじてじて収集し、(教育委

員会、まちづくり課、財政、企画、建設課(建築及び土木)など)、川村 透をファシリテー

ターとして、実務者実務者実務者実務者 WSWSWSWS を開く。 

実務者実務者実務者実務者WSWSWSWSのののの目的目的目的目的は、鳥羽鳥羽鳥羽鳥羽小学校小学校小学校小学校にふさわしいにふさわしいにふさわしいにふさわしい用地用地用地用地をををを選定選定選定選定するときするときするときするとき、、、、主語主語主語主語をををを教育教育教育教育委員会委員会委員会委員会はははは、、、、

ではなくではなくではなくではなく「「「「鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市はははは」」」」とととと言言言言えるようにえるようにえるようにえるようにするするするする、、、、少少少少なくともなくともなくともなくとも会議会議会議会議ののののプロセスプロセスプロセスプロセスにおいてそのにおいてそのにおいてそのにおいてその状態状態状態状態

にににに限限限限りなくりなくりなくりなく近近近近づけづけづけづけ、、、、議論議論議論議論のののの前提前提前提前提がががが崩崩崩崩れないようにすることれないようにすることれないようにすることれないようにすること、である。 

鳥羽市の機能として、大きなプロジェクトに対して、事業が未決定の段階で、事前に、

予防的に「評価」の基準を持って、各課の縦割りのくくりを超え、横断的横断的横断的横断的にとりくむにとりくむにとりくむにとりくむ会議会議会議会議

体体体体を設ける仕組みがないゆえの、苦肉苦肉苦肉苦肉のののの策策策策である。 

 

⑨⑨⑨⑨    本懇話会参加者の中から、座座座座長長長長とととと副座長副座長副座長副座長を推薦し、第一回会議において参加者参加者参加者参加者のののの合意合意合意合意

のもとのもとのもとのもと以下以下以下以下のようにのようにのようにのように決定決定決定決定したしたしたした。。。。座長座長座長座長はははは、、、、本懇話会本懇話会本懇話会本懇話会をををを代表代表代表代表するするするする「「「「顔顔顔顔」」」」のののの役目役目役目役目を果たすが、参

加者同士は平等な市民であるというスタンスから、基本的にはやむを得ない場合を除き「単

純多数決」による意思決定はしない、ゆえに、最終局面最終局面最終局面最終局面でのでのでのでの特別特別特別特別なななな議決権議決権議決権議決権などのなどのなどのなどの権限権限権限権限はもはもはもはも

たないたないたないたないものとした。 

座長、大松大松大松大松正嗣正嗣正嗣正嗣さんさんさんさん、副座長 河村河村河村河村    豊豊豊豊さんさんさんさん 

 

※ファシリテーターファシリテーターファシリテーターファシリテーター＝＝＝＝公正、中立の立場で議論を活性化させ、目的からずれることなく成果を

出しやすくする進行役、議論の水先案内人。 

※レコーダーレコーダーレコーダーレコーダー＝＝＝＝協働型会議において、議論の進行に合わせ、その要点を、壁に張った模造紙

にわかりやすく記録し、参加者が会議の内容を共有しやすくする役目。 

 

【【【【協働型会議企画上協働型会議企画上協働型会議企画上協働型会議企画上のののの重要重要重要重要なななな留意点留意点留意点留意点    そのそのそのその①①①①】】】】                「「「「透明性透明性透明性透明性とととと公開性公開性公開性公開性のののの確保確保確保確保」」」」    

 

 鳥羽小学校用地選定懇話会は、今までの審議会形式のように、限られた委員だけの議論

に終始しないように以下の通り出来る限りの公開性公開性公開性公開性と公平性公平性公平性公平性を担保担保担保担保した。 

ただし委員選定にあたっては、4 年にもわたる鳥羽鳥羽鳥羽鳥羽小学校小学校小学校小学校建設建設建設建設のののの経緯経緯経緯経緯をををを理解理解理解理解した上で議論
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を開始する必要性、それから、責任責任責任責任あるあるあるある議論議論議論議論をををを展開展開展開展開するという見地から関係各位に相談し

アドバイザーの意見をもらった上で委員委員委員委員メンバーメンバーメンバーメンバーをををを鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市教育教育教育教育委員会委員会委員会委員会がががが選選選選んだんだんだんだ。 

 

1. 検討する鳥羽小学校用地案は、自治会自治会自治会自治会、、、、PTAPTAPTAPTA からのからのからのからの提案提案提案提案に加え、広報広報広報広報とばとばとばとばにて一定の期

限を設けた上での「「「「公募公募公募公募」」」」とし、期間内に責任ある提案がなされた用地案を検討対象

とした。もちろん提案企業提案企業提案企業提案企業の皆さんにも、懇話会の開催を案内し、自由自由自由自由ににににオブザーブオブザーブオブザーブオブザーブ

できる、ガラス張りの会議とした。 

2. 中立の市民セクターが、会議の進行役となる、WSWSWSWS 形式形式形式形式とした。 

3. ファシリテーターファシリテーターファシリテーターファシリテーター(進行役)が恣意的な誘導を行わないように、有識者有識者有識者有識者ののののアドバイザーアドバイザーアドバイザーアドバイザー

((((三重大学三重大学三重大学三重大学    助教授助教授助教授助教授    浅野浅野浅野浅野    聡聡聡聡    先生先生先生先生))))を置き、WSの信頼性、中立性中立性中立性中立性をををを担保担保担保担保した。 

4. 懇話会はすべてすべてすべてすべて市民市民市民市民公開公開公開公開の WSとした。 

5. 途中経過をライブライブライブライブレポートレポートレポートレポートとしてとしてとしてとして随時随時随時随時 HPHPHPHP にににに公開公開公開公開し、HPに寄せられた意見、コメントも

懇話会懇話会懇話会懇話会にににに報告報告報告報告、、、、共有共有共有共有した上で議論を進めた。 

6. 用地選定の会議は、ふさわしさのふさわしさのふさわしさのふさわしさの指標指標指標指標をををを数値化数値化数値化数値化してしてしてして評価評価評価評価するするするする手法手法手法手法をとり、実現性を出

来る限りリアルにシュミレーションしながら客観的な成果をつくることとした。これ

により、委員各位が「恣意的」「覇権的」なふるまいをすること、あるいは外部からの

「恣意的」「覇権的」な利害誘導による「政治的単純多数決」の弊害から守られるよう

に工夫した。 

7. 途中経過及途中経過及途中経過及途中経過及びびびび懇話会懇話会懇話会懇話会のののの成果成果成果成果をををを広報広報広報広報誌誌誌誌にににに掲載掲載掲載掲載し広く情報公開につとめた。 

8. 懇話会の結論が出て、市長への申し入れを行った後、HP に掲載するとともに、市民公

開の説明会を開催した。 

9. 市民市民市民市民公開公開公開公開のののの説明会開催説明会開催説明会開催説明会開催案内は、広報広報広報広報とばにとばにとばにとばに折込折込折込折込とし、学区内自治会学区内自治会学区内自治会学区内自治会、、、、保護者保護者保護者保護者のののの皆皆皆皆さんさんさんさん、、、、

PTAPTAPTAPTA 各位各位各位各位、、、、懇話会懇話会懇話会懇話会、、、、特特特特にににに小小小小浜町浜町浜町浜町のののの皆皆皆皆さんさんさんさん、、、、小浜小浜小浜小浜のののの協議中協議中協議中協議中のののの観光関係各位観光関係各位観光関係各位観光関係各位、、、、観光協観光協観光協観光協会会会会、、、、商商商商

工工工工会議会議会議会議所所所所、、、、旅館旅館旅館旅館組合組合組合組合等等等等、、、、出来うる限り書面等で案内し、呼呼呼呼びかけびかけびかけびかけました。鳥羽小学校

PTA の皆さんにも、役員連絡網を通じて直前にも念を押して TEL をまわしていただきま

した。 

10. 「鳥羽小学校用地選定懇話会の一般市民向け公開説明 WS」添付資料である「市長への

申し入れ書」と、一枚資料のダイジェスト資料を、説明会にこられなかった皆さんに

出来る限り伝えるために、各自治会各自治会各自治会各自治会をををを通通通通してしてしてして回覧板回覧板回覧板回覧板としてとしてとしてとして閲覧閲覧閲覧閲覧をしていただく段取り

となっています。また同資料を、市内各種団体にも配布する予定です。 

11. 「鳥羽小学校用地選定懇話会の一般市民向け公開説明 WS」添付資料である「市長への

申し入れ書」と、一枚資料のダイジェスト資料を、図書館図書館図書館図書館にてにてにてにて閲覧閲覧閲覧閲覧できるように段取

りをしています。 
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【【【【協働型会議企画上協働型会議企画上協働型会議企画上協働型会議企画上のののの重要重要重要重要なななな留意点留意点留意点留意点    そのそのそのその②②②②】】】】        「「「「ルールルールルールルール／／／／プロセスプロセスプロセスプロセス重視重視重視重視」」」」    

  

■ ルールルールルールルールととととプログラムプログラムプログラムプログラム、、、、指標指標指標指標でででで客観的客観的客観的客観的にににに評価評価評価評価 

協働型会議協働型会議協働型会議協働型会議は、公正公正公正公正ななななルールルールルールルールによって運営されるべきである。ひとりひとりはフラット

な関係で、真剣真剣真剣真剣にににに成果成果成果成果をををを出出出出すことにすことにすことにすことにコミットコミットコミットコミットしなければならないが、同時に「楽しく」「有

意義」に、心から、身体ごと参加できるように、細心細心細心細心をこめたをこめたをこめたをこめた「「「「参加参加参加参加ののののデザインデザインデザインデザイン」」」」を心が

けた。 

参加者同士は平等平等平等平等なななな市民市民市民市民であるというスタンスから、基本的にはやむをやむをやむをやむを得得得得ないないないない場合場合場合場合をををを除除除除

きききき「「「「単純多数決単純多数決単純多数決単純多数決」」」」によるによるによるによる意思決定意思決定意思決定意思決定はしないはしないはしないはしない。。。。代わりに、各会議各会議各会議各会議のののの目標目標目標目標をををを明確化明確化明確化明確化しししし、、、、合意合意合意合意にににに

至至至至るるるるプロセスプロセスプロセスプロセスとととと手法手法手法手法====プログラムプログラムプログラムプログラムをををを明明明明らかにしらかにしらかにしらかにし、、、、指標指標指標指標====ものさしによるものさしによるものさしによるものさしによる数値的数値的数値的数値的なななな評価手法評価手法評価手法評価手法に

より合理的合理的合理的合理的でででで客観的客観的客観的客観的なななな「「「「合意合意合意合意」」」」をををを創造創造創造創造するするするすることとした。 

 

■ プロセスプロセスプロセスプロセス重視重視重視重視ののののスタンススタンススタンススタンス    

協働型会議協働型会議協働型会議協働型会議はははは、、、、プロセスプロセスプロセスプロセスがすべてがすべてがすべてがすべて、、、、である。結果結果結果結果はむしろはむしろはむしろはむしろ、「、「、「、「従従従従」」」」であるであるであるである。。。。参加者ひとり

ひとり異なった価値観のせめぎあいの中から、一歩一歩「成果」を築き上げる過程過程過程過程＝＝＝＝プロプロプロプロ

セスセスセスセスこそがこそがこそがこそが本質本質本質本質である。 

    

■ WSWSWSWS ってってってって何何何何？？？？    

1. WS は会議なんです 

2. みんなが対等です 

3. 楽しく有意義に参加しやすく工夫されている会議なんです 

4. ファシリテ－タ－（中立、議論の水先案内人）が進行します 

5. 目的を決めて一歩一歩進んで行き後戻りをしません。 

 

■■■■ＷＳＷＳＷＳＷＳののののルルルル－－－－ルルルル（（（（あたりまえのあたりまえのあたりまえのあたりまえのマナマナマナマナ－－－－をををを約束約束約束約束しようしようしようしよう））））    

1. 進行役(ファシリテ－タ－)の指示に従ってください 

2. 個人攻撃や、誹謗中傷をしないこと 

3. 1 発言、1分ル－ル 

4. 参加者は対等の市民です。地位立場、肩書きにとらわれすぎず参加しましょう 

5. 他の参加者に肩書きを期待した発言を強要してはいけません。 

 

【【【【協働型会議企画上協働型会議企画上協働型会議企画上協働型会議企画上のののの重要重要重要重要なななな留意点留意点留意点留意点    そのそのそのその③③③③】】】】        「「「「議論議論議論議論のののの大前提大前提大前提大前提」」」」    

白紙撤回白紙撤回白紙撤回白紙撤回とはとはとはとは    

鳥羽小学校の用地として、神鋼以外の他の用地をさがすことにした時点 
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■ 現在敷地現在敷地現在敷地現在敷地のののの取取取取りりりり扱扱扱扱いいいい    

現敷地において改築（建て替え）はありえない。旧校舎のリフォームはありえない。 

    

【【【【事業事業事業事業のののの概要概要概要概要】】】】                                「「「「主主主主にににに市長市長市長市長へのへのへのへの申申申申しししし入入入入れれれれ書書書書    よりよりよりより」」」」    

    

1.鳥羽鳥羽鳥羽鳥羽小学校小学校小学校小学校建設候補地建設候補地建設候補地建設候補地のののの選定選定選定選定 

 

鳥羽小学校(将来的に小浜小学校及び坂手小学校との統合を考える)に望ましいとした

選定地区 

    

○○○○小浜地区小浜地区小浜地区小浜地区(小小小小浜町浜町浜町浜町「「「「阿波阿波阿波阿波海海海海」」」」のののの裏山裏山裏山裏山のののの土地土地土地土地) 

 

ただしただしただしただし、、、、通学路通学路通学路通学路のののの安全確保安全確保安全確保安全確保、、、、地震地震地震地震津波津波津波津波対策対策対策対策とととと避難経路避難経路避難経路避難経路、、、、地元地元地元地元であるであるであるである小小小小浜町浜町浜町浜町のののの観光影響対観光影響対観光影響対観光影響対

策策策策とととと、、、、こどもたちのこどもたちのこどもたちのこどもたちの安全安心安全安心安全安心安全安心のためののためののためののための対策対策対策対策、、、、市民市民市民市民でででで作成作成作成作成したしたしたした各選定指標各選定指標各選定指標各選定指標をできるをできるをできるをできる限限限限りりりりクククク

リアリアリアリアするするするする、、、、などのなどのなどのなどの課題課題課題課題があるがあるがあるがある。。。。 

○次点   堅神地区(堅神公民館の裏山の土地) 

○次次点  赤崎地区(赤崎神社の裏山の土地=極めて困難である) 

 

2.候補地選定候補地選定候補地選定候補地選定のののの懇話会懇話会懇話会懇話会のののの選定経過選定経過選定経過選定経過のののの概要概要概要概要 

 

□鳥羽鳥羽鳥羽鳥羽小学校小学校小学校小学校にふさわしいにふさわしいにふさわしいにふさわしい建設用地建設用地建設用地建設用地とはとはとはとは？？？？ 

 本懇話会は、PTA、ボランティアで創る鳥羽小学校建設実行委員会、小学校 OB代表、

自治会、婦人会、など市民の皆さんが委員となって、子どもたちの未来のしあわせを第

一に考え、できる限り早期実現を目指して、ふさわしい鳥羽小学校建設用地を選定する

ために、 NPO法人伊勢志摩ＮＰＯネットワ―クの会が進行役となり市民と協働で創り

上げる会議＝ＷＳ（ワ―クショップ）形式で進めました。 

鳥羽小学校 PTAの皆さんの「ふさわしい用地をえらぶ物差しづくり」のＷＳをもとに、

ＰＴＡ校区自治会からの提案・公募期間に用地提供の申し出や提案があった 11の土地

（（（（現敷地現敷地現敷地現敷地をををを除除除除くくくく、、、、現校舎現校舎現校舎現校舎ののののリフォリフォリフォリフォ－－－－ムムムムをををを除除除除くくくく））））を対象に議論を深めました 

 

（（（（    1    ））））スタスタスタスタ－－－－トライントライントライントラインにににに立立立立とうとうとうとう「「「「第一回懇話会第一回懇話会第一回懇話会第一回懇話会」」」」平成平成平成平成 16年年年年 9月月月月 3日日日日 
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 第一回テ－マ「スタ―トラインに立とう確認と共有のセッション」では、ボランティ

アで創る鳥羽小建設委員会の頃から、今までのいきさつを振り返り、目的を共有し、こ

こで議論されたことが鳥羽市に正式に最優先で取り上げられることとしました。 

 

□ 第一回第一回第一回第一回    実務者実務者実務者実務者ワワワワ――――クショップクショップクショップクショップ    平成平成平成平成 16161616 年年年年 9999 月月月月 22222222 日日日日    

鳥羽小学校にふさわしい用地を選定するとき、主語主語主語主語をををを教育委員会教育委員会教育委員会教育委員会はははは、、、、ではなくではなくではなくではなく「「「「鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市

はははは」」」」とととと言言言言えるようにえるようにえるようにえるように、まず、各担当課各担当課各担当課各担当課のののの実務者実務者実務者実務者レベルレベルレベルレベルで WS を行い、鳥羽市版鳥羽市版鳥羽市版鳥羽市版のののの選定基準選定基準選定基準選定基準

のののの足切足切足切足切りりりり基準基準基準基準として最低限クリアしなければならないものは何か(面積規模面積規模面積規模面積規模、、、、造成造成造成造成、、、、予算予算予算予算、、、、

法規法規法規法規、、、、工期工期工期工期など) 。鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校とととと「「「「まちづくりとのまちづくりとのまちづくりとのまちづくりとの整合性整合性整合性整合性」」」」今今今今どうなっているのかをどうなっているのかをどうなっているのかをどうなっているのかを、、、、共有共有共有共有

するするするする。。。。 

 

（（（（    2    ））））候補地候補地候補地候補地をををを理解理解理解理解してしてしてして絞絞絞絞りりりり込込込込むむむむ「「「「第二回懇話会第二回懇話会第二回懇話会第二回懇話会」」」」平成平成平成平成 16年年年年 10月月月月 13日日日日 

 第二回テ－マ「今、どこが候補地にあがっているか、そのよいところと悪いところを

理解して、大きく絞り込んでみよう」では、鳥羽市としての選定基準、費用、期間、交

渉性、地震津波、土壌などの安全性、合法性などと、市民としての９の選定基準、(安全

に通学できる、広くてのびのびできる、地域の人が見守りやすいなど)に照らし合わせて

大きく五つの候補地に絞り込みました。 

 

 

（（（（    3    ））））公開公開公開公開ヒヤリングヒヤリングヒヤリングヒヤリングでででで理解理解理解理解をををを深深深深めるめるめるめる「「「「第三回懇話会第三回懇話会第三回懇話会第三回懇話会」」」」平成平成平成平成 16年年年年 10月月月月 27日日日日 

 第三回テ－マ「絞られた候補地のよいところとわるいところをさらにくわしく理解し

よう、そしてもっと絞り込んでみよう STEP1」では、提案をいただいた企業の方と公開

ヒヤリングを行い、具体的な用地の姿や通学路などをイメ－ジして質疑を繰り返し理解

を深めていきました。 

 

□ 第二回第二回第二回第二回実務者実務者実務者実務者ワワワワ――――クショップクショップクショップクショップ    平成平成平成平成 16161616 年年年年 11111111 月月月月 12121212 日日日日    

今までの懇話会懇話会懇話会懇話会でのでのでのでの議論議論議論議論をををを共有共有共有共有し、行政手続行政手続行政手続行政手続としてとしてとしてとして「「「「問題点問題点問題点問題点」」」」はははは生生生生じないかじないかじないかじないか、候補地 5

件について意見だしをし、その解決策を宿題とします。 

 

（（（（    4    ））））さらにさらにさらにさらに候補地候補地候補地候補地をををを絞絞絞絞ろうろうろうろう「「「「第四回懇話会第四回懇話会第四回懇話会第四回懇話会」」」」平成平成平成平成 16年年年年 11月月月月 18日日日日 

 第四回テ―マ「しぼられた候補地のよいところとわるいところを総復習してから、ひ

とつの候補地に決めてみよう」で、市役所内実務者のWSの成果を参考にしながら、具

体的に、ル－ルを決めた上で、市民でつくった指標をもとに、ポイント制で順位をつけ

ました。結果は、以下の三つの候補地が伯仲しているため、ベスト 1の決定はさらに精

査して次回に検討することとなりました。 
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NO3.赤崎赤崎赤崎赤崎神社神社神社神社のののの裏山裏山裏山裏山のののの土地土地土地土地 

NO4.堅神公民館堅神公民館堅神公民館堅神公民館のののの裏山裏山裏山裏山のののの土地土地土地土地 

NO5.小小小小浜町浜町浜町浜町「「「「阿波阿波阿波阿波海海海海」」」」のののの裏山裏山裏山裏山のののの土地土地土地土地 

 

□ 第第第第三三三三回回回回実務者実務者実務者実務者ワワワワ――――クショップクショップクショップクショップ    平成平成平成平成 16161616 年年年年 12121212 月月月月 21212121 日日日日    

 

議題は、「宿題」の整理と各課への割り振りさらに、当該企業にどのような資料を出

してもらうのか、その共通フォーマットをつくる、ということです。 

 

（（（（    5    ））））ひとつのひとつのひとつのひとつの候補地候補地候補地候補地にににに決決決決めようめようめようめよう「「「「第五回懇話会第五回懇話会第五回懇話会第五回懇話会」」」」平成平成平成平成 17年年年年 1月月月月 21日日日日 

第五回テ―マ「一等賞はどこだ？ベスト３の中で順位をつけて、ひとつの候補地に決

めよう」では、前回までの懇話会で Checkした点について、実務者WSで課題の整理を

し、書式を決め、提案各企業の皆さんに、工期、費用の概算資料を提出していただいた

ものを下敷きに、「「「「総合的早期実現性総合的早期実現性総合的早期実現性総合的早期実現性」」」」をををを精査精査精査精査したしたしたした上上上上でででで実務者実務者実務者実務者WSとしてのとしてのとしてのとしての提案提案提案提案をしま

した。 

その結果は、できる限り出された課題をクリアするように努めるという条件付で、子ど

もたちの未来のしあわせを第一に考え、できる限り早期実現を目指す、ということを最

優先し、NO5.小小小小浜町浜町浜町浜町「「「「阿波阿波阿波阿波海海海海」」」」のののの裏山裏山裏山裏山のののの土地土地土地土地 

をををを一番一番一番一番とし、次点を堅神、次次点を赤崎とする提案がなされ、本提案を懇話会の総意と

することが合意されました。 

 

（（（（    6    ））））みんなにわかってもらおうみんなにわかってもらおうみんなにわかってもらおうみんなにわかってもらおう「「「「一般一般一般一般市民市民市民市民向向向向けけけけ公開説明公開説明公開説明公開説明会会会会」」」」平成平成平成平成 17年年年年３３３３月月月月２９２９２９２９日日日日 

    心心心心とととと身体身体身体身体ごとごとごとごと、、、、このこのこのこの問題問題問題問題をををを共有共有共有共有していただくためにしていただくためにしていただくためにしていただくために、、、、鳥羽小学校講堂鳥羽小学校講堂鳥羽小学校講堂鳥羽小学校講堂をををを会場会場会場会場にににに、、、、市民市民市民市民

公開公開公開公開のののの説明会説明会説明会説明会をををを行行行行いましたいましたいましたいました。。。。鳥羽小学校建設に関わる今までの取り組みのいきさつと、

懇話会でこれまで行ってきた話し合いの内容を追体験していただくことで、「「「「なぜなぜなぜなぜ小浜小浜小浜小浜

なのかなのかなのかなのか」」」」ということと「「「「解決解決解決解決すべきすべきすべきすべき今今今今のののの課題課題課題課題」」」」を共有し、忌憚のない意見交換を行いま

した。 

 

 

3.付帯条件付帯条件付帯条件付帯条件        （（（（合意合意合意合意のののの条件条件条件条件としてとしてとしてとして以下以下以下以下のののの通通通通りりりり）））） 

（１） 通学路の安全確保を 100%に近づける 
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（２） 地震、津波対策、避難経路の確保、有害物質など、こどもたちの安全安心度をで

きうる限り優先すること 

（３）地元地元地元地元、、、、小小小小浜町浜町浜町浜町とのとのとのとの「「「「観光影響対策観光影響対策観光影響対策観光影響対策」」」」にににに配慮配慮配慮配慮してしてしてして計画計画計画計画をををを進進進進めるめるめるめる 

（４）総合評価総合評価総合評価総合評価によりによりによりにより決定決定決定決定したものであるためしたものであるためしたものであるためしたものであるため、、、、それぞれのそれぞれのそれぞれのそれぞれの選定基準選定基準選定基準選定基準においてはにおいてはにおいてはにおいては、、、、他他他他のののの

候補地候補地候補地候補地よりよりよりより低低低低いいいい評価評価評価評価もあるもあるもあるもある。。。。そのそのそのその部分部分部分部分についてはについてはについてはについては十分配慮願十分配慮願十分配慮願十分配慮願いたいいたいいたいいたい。。。。 

市民で作成した各選定指標各選定指標各選定指標各選定指標をできるをできるをできるをできる限限限限りりりりクリアクリアクリアクリアする。指標は以下の通り 

1111 安全安全安全安全にににに通学通学通学通学できるできるできるできる場所場所場所場所        

2222 広広広広いいいい運動場運動場運動場運動場がががが取取取取れてれてれてれて、、、、こどもこどもこどもこども達達達達がのびのびできるがのびのびできるがのびのびできるがのびのびできる場所場所場所場所        

3333 地域地域地域地域のののの人人人人がががが見守見守見守見守りやすくりやすくりやすくりやすく、、、、安安安安心心心心できるできるできるできる場所場所場所場所        

4 地震・津波の心配のない場所  

5 自然環境が豊な場所  

6 汚染や騒音がなく、環境の良い場所  

7 将来的の学校統合も考えた上でふさわしい場所  

8 地域の人とも関われる場所  

9 日当たりの良い場所  

 上記、1,2,3 は最重要事項、4,5 は次に優先するべき事項、以下できれば考慮したい事項、

です。 

（（（（５５５５））））そのそのそのその他他他他、、、、課題課題課題課題がががが生生生生じたときはじたときはじたときはじたときは、、、、協働協働協働協働ののののスタンススタンススタンススタンスでででで、、、、情報情報情報情報公開公開公開公開とととと協議協議協議協議のののの場場場場をををを誠意誠意誠意誠意をををを

持持持持ってってってって設設設設けることけることけることけること 

 

【【【【事業事業事業事業ののののプロセスプロセスプロセスプロセス】】】】                                「「「「ライブライブライブライブ・・・・レポートレポートレポートレポート」」」」    

    

■ 第一回第一回第一回第一回    スタスタスタスタ－－－－トライントライントライントラインにににに立立立立とうとうとうとう    

～～～～オリエンテオリエンテオリエンテオリエンテ――――ションションションションとととと約束約束約束約束～～～～    

日日日日    時時時時        ::::        2004/9/3 (金) 19:00～21:00    場場場場    所所所所:   :   :   :   鳥羽市民文化会館    

テーマテーマテーマテーマ        ::::    「「「「スタスタスタスタ――――トライントライントライントラインにににに立立立立とうとうとうとう確認確認確認確認とととと共有共有共有共有ののののセッションセッションセッションセッション」」」」 

レポートレポートレポートレポート::::    

第一回は、スタ―トラインに立つ為のオリエンテ―ションと位置づけています。所定の

目的は果たしました。まず、目的を共有してもらい、市、教育委員会にも本懇話会本懇話会本懇話会本懇話会でででで絞絞絞絞っっっっ

たたたた案案案案をををを実現実現実現実現させるようにさせるようにさせるようにさせるように市長市長市長市長へさらにへさらにへさらにへさらに念押念押念押念押しをするというしをするというしをするというしをするという「「「「約束約束約束約束」」」」をコミットしていただ

き、文教民生委員会文教民生委員会文教民生委員会文教民生委員会のののの議員議員議員議員のののの方方方方もももも約束約束約束約束したしたしたした責任責任責任責任をををを果果果果たすたすたすたすと明言いただき、座長と副座長も

決まり、用地選定のための「前提条件」いわゆる市長の「「「「白紙撤回白紙撤回白紙撤回白紙撤回」」」」のののの意意意意はははは、「、「、「、「移転移転移転移転をしまをしまをしまをしま
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すすすす、、、、ただしただしただしただし神鋼神鋼神鋼神鋼へのへのへのへの移転移転移転移転はははは白紙撤回白紙撤回白紙撤回白紙撤回しますしますしますします」」」」ということで、さらに、現在小学校現在小学校現在小学校現在小学校がががが立立立立ってってってって

いるいるいるいる現敷地現敷地現敷地現敷地はははは、、、、候補地候補地候補地候補地からはずすからはずすからはずすからはずすという合意に達しました。 

 

ただそれは保護者のサイドで現敷地は鳥羽小用地としてもっともふさわしいという WS

の結果が出ているのですが、建て替えは史跡との整合性から不可であるという結論が出て

いるのと、よしんば部分改修をしたところで、近い将来には取り壊すことになっているし、

早期実現、計画の自由度の面からあまりにも制約が多すぎるため、やむを得ず合意した、

ということです。 

 

もともと PTA で用地 WS が始まったときに、まだ現敷地の取り扱いが、「まだ実現の可

能性あり」という流動的なものであったこと、市が決断を示すことができなかったことに

原因があります。ともあれスタ―トラインに立ちました。 

 

■■■■HPHPHPHP にににに寄寄寄寄せられたせられたせられたせられた市民市民市民市民コメントコメントコメントコメント    

鳥羽市民鳥羽市民鳥羽市民鳥羽市民    

 『はっきり言って、現在使用出来る学校はたくさんあります。 

市に資金も無いのに学校つっくて 10 年.20 年たってどれだけの 

子供が鳥羽にいるかのも判らないし、今現在の小浜小学校もりっぱです。今必要なのは学

校でなく医療、福祉、子育て支援、地震津波対策、観光、水産事業等でないでしょうか？

有るものを使って、限られた資金を無駄にしないようじっくり考えてください。 

でないと鳥羽からみんな出て行きますよ。』 

 

□ 第一回第一回第一回第一回    実務者実務者実務者実務者ワワワワ――――クショップクショップクショップクショップ    平成平成平成平成 16161616 年年年年 9999 月月月月 22222222 日日日日    

    

(写真は色わけ都市計画図に用地の特徴書き込んだ記録) 

 

今日は午後一番から、鳥羽小学校用地選定懇話鳥羽市役所実務者 WS、鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校にふさにふさにふさにふさ

わしいわしいわしいわしい用地用地用地用地をををを選定選定選定選定するときするときするときするとき、、、、主語主語主語主語をををを教育委員会教育委員会教育委員会教育委員会はははは、、、、ではなくではなくではなくではなく「「「「鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市はははは」」」」とととと言言言言えるようにえるようにえるようにえるように、

まず、各担当課各担当課各担当課各担当課のののの実務者実務者実務者実務者レベルレベルレベルレベルで WS を行い、鳥羽市版鳥羽市版鳥羽市版鳥羽市版のののの選定基準選定基準選定基準選定基準のののの足切足切足切足切りりりり基準基準基準基準として最
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低限クリアしなければならないものは何か(面積規模面積規模面積規模面積規模、、、、造成造成造成造成、、、、予算予算予算予算、、、、法規法規法規法規、、、、工期工期工期工期など)  

鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校とととと「「「「まちづくりとのまちづくりとのまちづくりとのまちづくりとの整合性整合性整合性整合性」」」」今今今今どうなっているのかをどうなっているのかをどうなっているのかをどうなっているのかを、、、、共有共有共有共有するするするする。。。。    

 

何を考慮に入れなければならないか？(ふたつのポイントがある、鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市としてとしてとしてとして現敷地現敷地現敷地現敷地をををを

どのようにどのようにどのようにどのように活用活用活用活用するするするする計画計画計画計画があるかがあるかがあるかがあるか？？？？もうひとつは、新敷地新敷地新敷地新敷地としてとしてとしてとして上上上上がっているがっているがっているがっている候補地候補地候補地候補地がががが鳥鳥鳥鳥

羽市羽市羽市羽市のまちづくりのまちづくりのまちづくりのまちづくり、、、、土地活用土地活用土地活用土地活用のののの計画上計画上計画上計画上どのようにどのようにどのようにどのように関関関関わりをわりをわりをわりを持持持持っているかっているかっているかっているか????) をはっきりさせ

るために、ファシリテ―ショングラフィックで進行した。 

 

 教育委員会教育委員会教育委員会教育委員会、、、、まちづくりまちづくりまちづくりまちづくり課課課課、、、、財政財政財政財政、、、、企画企画企画企画、、、、建設課建設課建設課建設課((((建築及建築及建築及建築及びびびび土木土木土木土木))))、、、、各実務担当者各実務担当者各実務担当者各実務担当者 8888 名名名名で行

った。選定懇話会、第一回目の課題として、「「「「鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市はははは」」」」というというというという主語主語主語主語でででで答答答答えられるようにえられるようにえられるようにえられるように方方方方

向性向性向性向性をををを持持持持つことによってつことによってつことによってつことによって、、、、市民市民市民市民からのからのからのからの信頼信頼信頼信頼をををを回復回復回復回復するするするする必要必要必要必要があるがあるがあるがあることを伝える。 

 

 懇話会懇話会懇話会懇話会のののの目的目的目的目的をひとことで言うと、 

 

 安全安全安全安全でででで安心安心安心安心なななな鳥羽小学校用地鳥羽小学校用地鳥羽小学校用地鳥羽小学校用地をできるだけをできるだけをできるだけをできるだけ早期早期早期早期にににに決決決決めたいめたいめたいめたい。。。。    

 

 合意合意合意合意されたされたされたされた大前提大前提大前提大前提::::現敷地現敷地現敷地現敷地へのへのへのへの建建建建てててて替替替替えはえはえはえは考考考考えないえないえないえない。。。。((((直接関直接関直接関直接関わったわったわったわった PTAPTAPTAPTA、、、、ボランティアボランティアボランティアボランティア

でつくるでつくるでつくるでつくる鳥羽小委員会鳥羽小委員会鳥羽小委員会鳥羽小委員会としてはとしてはとしてはとしては、、、、断腸断腸断腸断腸のののの思思思思いでいでいでいで))))    

 

 都市計画図都市計画図都市計画図都市計画図((((用途地域色分用途地域色分用途地域色分用途地域色分けけけけ)上にマジックで各候補地を書き込みながら、その特徴、問題

点、検討すべき点を共有しながら、同時に鳥羽市各課鳥羽市各課鳥羽市各課鳥羽市各課のののの立場立場立場立場からのからのからのからの「「「「ものさしものさしものさしものさし」」」」案案案案のアイ

ディア出しをしてゆく、ひとりでファシリとレコ―ダ―をかねて、なおかつひとりひとり

の発言のエッセンスをとらえて、どんどん書き込んでゆく。 

 

 面積面積面積面積、、、、規模規模規模規模に関して、文部科学省の基準に従って、将来性を考えて十分な敷地面積が取

れるように、5200 坪取れることが望ましい。(最低基準ではない)、鳥羽、小浜、坂手まで

将来的にひとつになっても対応できるように、そして校舎、体育館、所定のグランドが取

れるように、将来的には 25mプ―ルがつくれる、広さ)。これがひとつの「ものさし」であ

る。 

 

 次に安全安心適安全安心適安全安心適安全安心適法法法法、ということで、現法規の枠組みを守る原則。用途地域見直しを不要

であることが原則。工業地域にかかる土地ははずすべきではないかという意見など。周囲

環境が良好か、地震津波に安心できる高台(避難場所機能)、土砂災害の危険性は?(まだ未指

定である、安全性を確保する擁壁、排水などで安全確保)、土地に有害物質の履歴のない場

所、など。これはまず第一に大切な「ものさし」 
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 土地土地土地土地にかかるにかかるにかかるにかかる経費予算経費予算経費予算経費予算、鳥羽市としてどれくらいまでと見るか。天井知らずなど論外、

財政はきわめてきびしい。上物の建設費はどの土地でも大差ないと想定する。(現実には仮

設の難易度などの問題があるが)、基準とする、土地取得と建設にかかれる用地として整備

するための造成、擁壁、排水、進入路、調整地、などと、土地取得の予算、の目安を示す(鳥

羽市の用地選定づくりのための概算)、これがまたある意味一番の「ものさし」である。 

 

★「「「「まちづくりとのまちづくりとのまちづくりとのまちづくりとの整合性整合性整合性整合性」」」」においてにおいてにおいてにおいて、、、、各用地各用地各用地各用地においてにおいてにおいてにおいて、、、、今今今今のところのところのところのところ鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市でまちづくりでまちづくりでまちづくりでまちづくり

のののの上上上上でででで別別別別のののの形形形形でででで活用活用活用活用するからするからするからするから小学校小学校小学校小学校にするのはまずいにするのはまずいにするのはまずいにするのはまずい土地土地土地土地、、、、はないはないはないはない。。。。    

 

一丁目から五丁目、中心市街地活性化事業、まちづくり総合支援事業、まち交など。景観

法に関してはまだ未定 

 

現現現現敷地及敷地及敷地及敷地及びびびび校舎校舎校舎校舎のののの活用活用活用活用についてはについてはについてはについては、、、、各課各課各課各課のののの持持持持っているっているっているっている情報情報情報情報をつきあわせたをつきあわせたをつきあわせたをつきあわせた結果結果結果結果でもでもでもでも「「「「未定未定未定未定」」」」

とととと言言言言わざるをわざるをわざるをわざるを得得得得ないないないない。。。。    

 

■以下宿題 

 

★まちづくりとのまちづくりとのまちづくりとのまちづくりとの整合性整合性整合性整合性についてはについてはについてはについては「「「「別別別別のののの機会機会機会機会」」」」をををを設設設設けてけてけてけて市民市民市民市民のののの意見意見意見意見をををを生生生生かすかすかすかす参加参加参加参加のののの機会機会機会機会

づくりをするづくりをするづくりをするづくりをする、と言ってほしい、と「まちづくり課」に要請した。用地選定懇談会におい

ては、あくまでも目的を新しい鳥羽小学校にふさわしい用地とは、ということに目的、議

論を集約させたい。 

 

★土砂災害の危険性について、ハザ―ドマップ、ともに準備段階、きちんと技術的に安全

に考慮すればどの用地も可能である、という現在のところ、そういう見解である。 

 

★そして各課への宿題として、土地取得と整備にかかる予算規模の目安を鳥羽市とし提示

できるように調整する 

 

★建設課で、造成、排水、進入路、調整地などにかかる概算必要経費を S1/2500 スケ―ル

程度で試算を試みて、遅くとも第三回の懇話会に間に合わせる。 

 

★反省:広報担当にも来てもらえばよかった。本来は僕が書いているレポ―トなんて広報の

仕事なんだけど。また広報鳥羽への掲載、ニュ―スレタ―も鳥羽市の仕事だよと懇話会で

も指摘があったはず。HP掲載に関しても、鳥羽市から PonPon経由でここが見られるよう

に。PonPonは、もう対応しました。とんでもなくタイトなスケジュ―ルでやっているんで、

鳥羽市には早く対応してほしい、と日記には書いておこう) 
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□ 教育委員会教育委員会教育委員会教育委員会とととと打打打打ちちちち合合合合わせわせわせわせ WSWSWSWS    平成平成平成平成 16161616 年年年年 9999 月月月月 22224444 日日日日    

 

★2004/9/28 追記 写真は打ち合わせ WSのファシリテーション G 

 

 13:30 から 15:15 まで、教育委員会で打ち合わせ WS、ファシリテーション G。月曜日

AM9:00に、座長、教育委員会、PTA、僕とで市長のスタンスを確認に行くことになる。 

 

 懇話会懇話会懇話会懇話会のののの成立成立成立成立するするするする大前提大前提大前提大前提のののの確認確認確認確認をする。主語は「教育委員会は」ではなく「鳥羽市は」

でなければならない。 

 

1111 鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校のののの現敷地現敷地現敷地現敷地へのへのへのへの建建建建てててて替替替替えはないえはないえはないえはない。。。。        

2222 鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校のののの現校舎現校舎現校舎現校舎ののののリフォームリフォームリフォームリフォームはないはないはないはない。。。。        

3333 懇話会懇話会懇話会懇話会でのでのでのでの決定決定決定決定をををを取取取取りりりり入入入入れてくださいれてくださいれてくださいれてください        

4444 市長市長市長市長のののの考考考考えているえているえているえている用地用地用地用地はどこですかはどこですかはどこですかはどこですか？？？？        

 

9/29 の懇話会で鳥羽市としてのスタンスを話してください。  

 ともあれ、鳥羽市としての用地選定の絶対基準(大きく候補を絞ることのできるもの)の決

断が早急に必要である。 

 

 

1111 面積面積面積面積、、、、規模規模規模規模        

2222 予算予算予算予算        

3333 安全安心安全安心安全安心安全安心、、、、適法適法適法適法、、、、法規制法規制法規制法規制        

4444 工期工期工期工期        

5555 交渉性交渉性交渉性交渉性        

 

 特に当事者当事者当事者当事者のののの鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校 PTAPTAPTAPTA 役員役員役員役員にとってはにとってはにとってはにとっては、、、、早期実現早期実現早期実現早期実現がががが悲願悲願悲願悲願である。安全安心安全安心安全安心安全安心なななな鳥羽鳥羽鳥羽鳥羽

小学校用地小学校用地小学校用地小学校用地をををを早急早急早急早急にににに決決決決めたいというめたいというめたいというめたいという思思思思いでいでいでいで焦焦焦焦がれるようだがれるようだがれるようだがれるようだ。。。。    
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 PTAPTAPTAPTA のののの WSWSWSWS のののの成果成果成果成果をををを下敷下敷下敷下敷きにしてきにしてきにしてきにして合意形成合意形成合意形成合意形成のののの speed upspeed upspeed upspeed up をををを図図図図るるるる必要がある。と同時に当

事者以外の市民への説明責任も果たすために、しかるべき step を踏む、ショートカットす

ることに懇話会で合意が得られればいくつかの step を圧縮する。そのためには、鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市とととと

してのしてのしてのしての絶対基準絶対基準絶対基準絶対基準でででで、、、、いくつかのいくつかのいくつかのいくつかの候補地候補地候補地候補地をををを納得納得納得納得のいののいののいののいの理由理由理由理由でふるいにかけるためにでふるいにかけるためにでふるいにかけるためにでふるいにかけるために、、、、鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市

としてのとしてのとしてのとしての共通見解共通見解共通見解共通見解としてのとしてのとしてのとしての絶対基準絶対基準絶対基準絶対基準をををを決決決決めなければならないめなければならないめなければならないめなければならない。。。。実務者実務者実務者実務者レベルレベルレベルレベルではではではでは前前前前のののの loglogloglog

のとおりのとおりのとおりのとおり始始始始まっているがまっているがまっているがまっているが、、、、もっともっともっともっと早早早早くくくく、、、、というのがというのがというのがというのが PTAPTAPTAPTA のののの皆皆皆皆さんのさんのさんのさんの思思思思いであるいであるいであるいである。。。。 

 

(以下追記 2004/9/28) 

 

第一回の懇話会で合意された当懇話会の目的について、もっと絞り込む、あるいは優先順

位を明確にして、「「「「こどもたちのこどもたちのこどもたちのこどもたちの未来未来未来未来のためにのためにのためにのために、、、、早期早期早期早期にににに用地用地用地用地のののの選定選定選定選定をするをするをするをする」」」」というもというもというもというもっともっともっともっとも

大切大切大切大切なことからずれてはいけないなことからずれてはいけないなことからずれてはいけないなことからずれてはいけない、、、、というというというという話話話話になるになるになるになる。。。。 

 

■目的 

 

1111 子子子子どもたちのどもたちのどもたちのどもたちの未来未来未来未来のためにのためにのためにのために、、、、しあわせのためにをしあわせのためにをしあわせのためにをしあわせのためにを第一第一第一第一にににに考考考考えてえてえてえて、、、、ふさわしいふさわしいふさわしいふさわしい鳥羽小学校用鳥羽小学校用鳥羽小学校用鳥羽小学校用

地地地地をををを選定選定選定選定するするするする。。。。        

2222 できうるできうるできうるできうる限限限限りりりり、、、、早期実現早期実現早期実現早期実現をををを目指目指目指目指しうるしうるしうるしうる用地用地用地用地としたいとしたいとしたいとしたい。。。。        

3333 鳥羽鳥羽鳥羽鳥羽のこれからのまちづくりとののこれからのまちづくりとののこれからのまちづくりとののこれからのまちづくりとの整合性整合性整合性整合性をををを熟慮熟慮熟慮熟慮したしたしたした上上上上でででで用地用地用地用地をををを考考考考えるえるえるえる        

4444 市民市民市民市民、、、、行政行政行政行政、、、、企業企業企業企業、、、、がががが信頼関係信頼関係信頼関係信頼関係をををを深深深深めめめめ、、、、協働協働協働協働ののののスタンススタンススタンススタンスやややや仕組仕組仕組仕組みがみがみがみが鳥羽鳥羽鳥羽鳥羽にいきづくようなにいきづくようなにいきづくようなにいきづくような

プロセスプロセスプロセスプロセスをともにをともにをともにをともに創創創創ってゆくってゆくってゆくってゆく        

 

この番号が優先順位の番号である。4 については、NPO の会のミッションを表現してい

る。これは、本懇話会をすること自体が NPOの会のミッションに合致することを確認して

いるのである。参加者はこれを意識せずとも、自然にそのステップを踏んでいくはずであ

る。よって、これは棚上げしてかっこつきの目的にしておいてかまわない。 

 

 3 については、「「「「まちづくりのまちづくりのまちづくりのまちづくりの整合性整合性整合性整合性」」」」には二つの側面がある。ひとつは、現敷地及び現

校舎を鳥羽のまちづくりにおいてどのように活用してゆくのか、という鳥羽のグランドデ

ザインとの整合性、もうひとつは、提案された各用地案において、鳥羽のまちづくり、土

地活用のグランドデザインと矛盾するところはないか、ということである。 

 

 現敷地現敷地現敷地現敷地、、、、現校舎現校舎現校舎現校舎についてはについてはについてはについては、、、、実務者実務者実務者実務者レベルレベルレベルレベルにおいてにおいてにおいてにおいて、、、、ビジョンビジョンビジョンビジョンはまだはまだはまだはまだ未定未定未定未定としかいいよ

うがない、そして各用地案各用地案各用地案各用地案についてもについてもについてもについても、、、、グランドデザイングランドデザイングランドデザイングランドデザイン上整合性上整合性上整合性上整合性にににに矛盾矛盾矛盾矛盾はないはないはないはない、という

ことである。(実務者WSの結果) 
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そして、その会議において、「まちづくり課」に、特に現敷地、校舎のまちづくりとの整合

性の問題は本懇話会以外に、「協働の場」、「市民の声と行動を生かす」、本懇話会以外の別

の機会を作ってほしいと要望を出している(実務者WSの場において)。よって第二回の懇話

会において、まちづくり課からの返答がもらえるはずである。そう信じている。 

 

 よってよってよってよって、、、、本懇話会本懇話会本懇話会本懇話会のののの目的目的目的目的はははは、、、、1,21,21,21,2 をををを最優先最優先最優先最優先にににに、、、、絞絞絞絞りりりり込込込込んでんでんでんで議論議論議論議論するするするする場場場場であるであるであるである、、、、ということということということということ

になるになるになるになる。。。。    

    

□ 市長市長市長市長とのとのとのとの懇談懇談懇談懇談    平成平成平成平成 16161616 年年年年 9999 月月月月 22227777 日日日日    

 

(写真は市長との懇談のミニ・ファシリテーション G) 

 

 AM9:00 市長室にて確認。教育委員会(教育長は不在)、村瀬 PTA会長、大松座長、川村(フ

ァシリ)。 

 

 以下について要望する。(以下、川村の聞き書きである。公式には鳥羽市から出された文

書を確認してください。公式文書も合わせて手に入り次第公開します。川村聞き書き版と

合わせてごらんください) 

 

1.1.1.1.鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校のののの現敷地現敷地現敷地現敷地へのへのへのへの建建建建てててて替替替替えはありませんよねえはありませんよねえはありませんよねえはありませんよね。。。。        

2.2.2.2.鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校のののの現校舎現校舎現校舎現校舎のののの改修改修改修改修はありませんよねはありませんよねはありませんよねはありませんよね。。。。        

3.3.3.3.用地選定懇話会用地選定懇話会用地選定懇話会用地選定懇話会でのでのでのでの決定決定決定決定をををを受受受受けけけけ入入入入れてくださいれてくださいれてくださいれてください        

4.4.4.4.市長市長市長市長のののの考考考考えているえているえているえている用地用地用地用地はどこですかはどこですかはどこですかはどこですか？？？？        

 

 9/29 の懇話会に来てください。来ていただく事ができないのであれば 28 日の午後 5:00

までに回答ください。 以下、ミニ・ファシリテーション Gにより記録した市長からの回答

の要旨を示す。 
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「まず、皆さんに理解して置いてもらいたいことは、工場敷地内への移転の話をすすめた

のは、早期実現ということで、良かれと思ってしたこととご理解いただきたい。当企業は

鳥羽市の発展のために大切な、恩のある企業であることは皆さんもご理解いただいている

と思っています。」 

 

 以下、しばらく、財政的に鳥羽市はきわめてきびしい、その状況を話す。 

そして回答、 

1.1.1.1.鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校のののの現敷地現敷地現敷地現敷地へのへのへのへの建建建建てててて替替替替えはありませんえはありませんえはありませんえはありません。。。。    

4.4.4.4.にににに関関関関してしてしてして、、、、わたしはわたしはわたしはわたしは用地用地用地用地にににに関関関関してはしてはしてはしては、、、、白紙白紙白紙白紙ですですですです    

    

2,32,32,32,3 にににに関関関関してしてしてして    

a.a.a.a.教育委員会教育委員会教育委員会教育委員会にまかせてありますにまかせてありますにまかせてありますにまかせてあります    

b.b.b.b.皆皆皆皆さんのさんのさんのさんの主体性主体性主体性主体性をををを尊重尊重尊重尊重しますしますしますします。。。。    

c.c.c.c.わたしのわたしのわたしのわたしの考考考考えはえはえはえは白紙白紙白紙白紙ですですですです。。。。    

    

そしてそしてそしてそして、、、、懇話会懇話会懇話会懇話会のののの提案提案提案提案をををを尊重尊重尊重尊重してしてしてして受受受受けけけけ止止止止めますめますめますめます。。。。どのようにどのようにどのようにどのように受受受受けけけけ止止止止めたかはめたかはめたかはめたかは、、、、みんながみんながみんながみんなが納納納納

得得得得できるようにできるようにできるようにできるように説明責任説明責任説明責任説明責任をををを果果果果たしますたしますたしますたします。。。。    

    

29292929 日日日日ははははスケジュールスケジュールスケジュールスケジュールがががが合合合合わずわずわずわず残念残念残念残念ながらながらながらながら懇話会懇話会懇話会懇話会にににに出出出出られませんられませんられませんられません。。。。    

 

 (川村の見解) 

 ★懇話会と同時進行で、鳥羽市としての基準づくりをしているので、「予算」に関しても

考慮した上で用地選定懇話会では議論をします。よって的確な情報にもとづいて、公の利

益こどもたちの未来にコミットしてきちんとした道筋で議論する限り、懇話会の選定は十

分に妥当なものになる、と考えます。そのためには、鳥羽市から懇話会へは関連するすべ

ての情報を開示し、同時進行でタイムリーに検討結果を共有していく必要があります。 

 

 ★現校舎現校舎現校舎現校舎のののの改修改修改修改修((((リフォームリフォームリフォームリフォーム))))はありませんよねはありませんよねはありませんよねはありませんよね？？？？というというというという問問問問いにいにいにいに対対対対してはしてはしてはしては、、、、上記上記上記上記のようにのようにのようにのように回回回回

答答答答されましたされましたされましたされました。。。。(2,3に関して、の a,b,c参照、できる限り生のまま記録しておきます) 

 

■ 第二回第二回第二回第二回    候補地候補地候補地候補地をををを理解理解理解理解してしてしてして絞絞絞絞りりりり込込込込むむむむ    

～～～～現状認識現状認識現状認識現状認識とととと簡易評価簡易評価簡易評価簡易評価によるによるによるによる絞込絞込絞込絞込みみみみ～～～～    

    

日日日日    時時時時        ::::        2004/10/13 (水) 19:00～21:20   場場場場    所所所所:   :   :   :   鳥羽市民文化会館    
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テーマテーマテーマテーマ        ::::     「「「「今今今今どんなところがどんなところがどんなところがどんなところが候補地候補地候補地候補地にににに上上上上がっているかがっているかがっているかがっているか？？？？そのよいところとわるいところそのよいところとわるいところそのよいところとわるいところそのよいところとわるいところ

をををを理解理解理解理解してしてしてして大大大大きくきくきくきく絞絞絞絞りりりり込込込込んでみようんでみようんでみようんでみよう」」」」    

レポートレポートレポートレポート::::    

    

 (写真は懇話会 WS風景、基本は扇型、ファシリテ―ション G、実践的旗揚げアンケ―ト

の説明中) 

 

 WS は PM7:00 からですが、僕は午後一番に文化会館入りして、A3 の白紙に 5 枚の KJ

法的シナリオとタイムテ―ブルをつくりながら、イメ―ジトレ―ニングをしました。不器

用なんで段取りと錬度を上げるしかないのです。出る可能性のある問題は 100%に近く、シ

ュミレ―ションはできていたと思います。そして会場設営と簡単なリハ込みで PM4:00、教

育委員会のスタッフととともに会場入りしたわけです。そして 5,6 時には PonPonメンバ―

もそろったわけです。 川村がファシリ、NPOの会有志がサポ―トメンバ―、教育委員会、

そしてアドバイザ―・コ―ディネ―タ―、三重大の浅野先生。 

 

■■■■WSWSWSWS 第二回合意事項第二回合意事項第二回合意事項第二回合意事項のまとめのまとめのまとめのまとめ    

 鳥羽小学校 PTAで開催した用地選定 WSのプロセスと成果を下敷きに議論を早める。  

本懇話会本懇話会本懇話会本懇話会のののの目的目的目的目的はははは、、、、主主主主としてとしてとしてとして 1,21,21,21,2 とするとするとするとする。。。。すなわちすなわちすなわちすなわち、、、、1.1.1.1.こどもたちのこどもたちのこどもたちのこどもたちの未来未来未来未来のためにのためにのためにのために、、、、しあわしあわしあわしあわ

せのためにをせのためにをせのためにをせのためにを第一第一第一第一にににに考考考考えてえてえてえて、、、、ふさわしいふさわしいふさわしいふさわしい鳥羽小学校用地鳥羽小学校用地鳥羽小学校用地鳥羽小学校用地をををを選定選定選定選定するするするする。。。。2.2.2.2.できるできるできるできる限限限限りりりり、、、、早期実早期実早期実早期実

現現現現をををを目指目指目指目指しうるしうるしうるしうる用地用地用地用地としたいとしたいとしたいとしたい。。。。        

 目的目的目的目的のののの 3.3.3.3.まちづくりとのまちづくりとのまちづくりとのまちづくりとの整合性整合性整合性整合性にににに関関関関してはしてはしてはしては、、、、市市市市のまのまのまのまちづくりちづくりちづくりちづくり課課課課があらたにがあらたにがあらたにがあらたに別別別別のののの機会機会機会機会をををを設設設設

けるのでけるのでけるのでけるので本懇話会本懇話会本懇話会本懇話会ではではではでは主主主主たるたるたるたる目的目的目的目的とはしないとはしないとはしないとはしない        

 目的の 4.協働の仕組みづくりは、企業ではなく NPO の会が本進行役を受託した理由、

NPOとしてのミッションを表現している。つまり本懇話会のプロセスを誠実に実現してい

けば自然と目的の実現に近づくので、参加者はとりあえず意識する必要はない。  

 市長からの回答を受け、1.1.1.1.現敷地現敷地現敷地現敷地でのでのでのでの建建建建てててて替替替替えはないえはないえはないえはない((((市長確約市長確約市長確約市長確約)2.)2.)2.)2.現校舎現校舎現校舎現校舎ののののリフォリフォリフォリフォ――――ムムムムはははは

ないないないない((((市長市長市長市長はははは明言明言明言明言をさけたをさけたをさけたをさけた))))というというというという方針方針方針方針でででで、、、、本懇話会本懇話会本懇話会本懇話会としてはとしてはとしてはとしては、、、、用地案用地案用地案用地案としてとしてとしてとして現敷地現敷地現敷地現敷地はははは候補候補候補候補かかかか

らはずすらはずすらはずすらはずす。。。。ただただただただ、、、、市長市長市長市長はははは用用用用地地地地にににに関関関関してはしてはしてはしては「「「「現敷地現敷地現敷地現敷地へのへのへのへの建建建建てててて替替替替えはないえはないえはないえはない、、、、用地用地用地用地にににに関関関関してはしてはしてはしては白白白白

紙紙紙紙ですですですです、、、、教育委員会教育委員会教育委員会教育委員会、、、、懇話会懇話会懇話会懇話会にまかせますにまかせますにまかせますにまかせます」」」」ということなのでということなのでということなのでということなので、、、、まずまずまずまず懇話会懇話会懇話会懇話会としてのとしてのとしてのとしての議論議論議論議論

をををを深深深深めめめめ、、、、早期早期早期早期にににに結論結論結論結論をををを出出出出すことをすことをすことをすことを最優先最優先最優先最優先にするにするにするにする、、、、とととと合意合意合意合意。。。。  
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■■■■大大大大きくきくきくきく絞絞絞絞りりりり込込込込まれたまれたまれたまれた候補地候補地候補地候補地はははは 5555 箇所箇所箇所箇所    

 現敷地を除いて、11 箇所の候補地の中から、今回のセッションを通して大きく五つの候

補地に絞り込まれた。(候補地は、PTA からの提案、自治会などからの提案、広報鳥羽で広

く公募された期間内に所定の申し込みを行った用地を網羅したものです。) 

 以下結果は 

NO2.NO2.NO2.NO2.堅神堅神堅神堅神からからからから屋内町屋内町屋内町屋内町にかけてのにかけてのにかけてのにかけての土地土地土地土地    

NO3.NO3.NO3.NO3.赤崎神社赤崎神社赤崎神社赤崎神社のののの裏山裏山裏山裏山のののの土地土地土地土地    

NO4.NO4.NO4.NO4.堅神公民館堅神公民館堅神公民館堅神公民館のののの裏山裏山裏山裏山のののの土地土地土地土地    

NO5.NO5.NO5.NO5.小浜町小浜町小浜町小浜町「「「「阿波海阿波海阿波海阿波海」」」」のののの裏山裏山裏山裏山のののの土地土地土地土地    

NO7.NO7.NO7.NO7.スカイラインスカイラインスカイラインスカイライン入入入入りりりり口口口口のののの土地土地土地土地    

 の五箇所となりました。PTAPTAPTAPTA のののの WSWSWSWS でででで候補候補候補候補にのこったにのこったにのこったにのこった候補地候補地候補地候補地のうちののうちののうちののうちの五五五五つつつつと懇話会懇話会懇話会懇話会メンメンメンメン

ババババ――――にくわしいにくわしいにくわしいにくわしい資料資料資料資料をををを事前配布事前配布事前配布事前配布したしたしたした上上上上でででで葉書葉書葉書葉書にてにてにてにて投票投票投票投票したしたしたしたベストベストベストベスト 5555 と市役所内実務者市役所内実務者市役所内実務者市役所内実務者 WSWSWSWS

ののののプロセスプロセスプロセスプロセスをふまえてをふまえてをふまえてをふまえて、、、、鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市としてのとしてのとしてのとしての選定基準選定基準選定基準選定基準をををを指標化指標化指標化指標化してしてしてして評価評価評価評価したしたしたしたベストベストベストベスト 5555 が、一致一致一致一致

しかつ、本日の各用地の課題を理解するセッションの後、最後最後最後最後にににに投票投票投票投票したしたしたした結果結果結果結果ののののベストベストベストベスト 5555

も一致しました。よって、十分に「公的に妥当性がある」と参加メンバ―全員一致全員一致全員一致全員一致でででで、、、、11111111

のののの候補地候補地候補地候補地のなかでのなかでのなかでのなかで、、、、上記五箇所上記五箇所上記五箇所上記五箇所にににに絞絞絞絞ってってってって今後今後今後今後のののの議論議論議論議論をすすめてゆくをすすめてゆくをすすめてゆくをすすめてゆくということで合意しま

した。 

 

■■■■HPHPHPHP にににに寄寄寄寄せられたせられたせられたせられた市民市民市民市民コメントコメントコメントコメント    

親親親親のののの立場立場立場立場からからからから。。。。    

 『鳥羽小学校建設にあたり情報があまり入ってきません（悲）いろんな面で、本町内にあ

るべきものだと考えます。核家族といわれる世の中で子供が人と触れあう時間が少ないの

です。子育てをしやすい環境ではありません。祖父母、地域や近所の人々、周りのたくさ

んの大人と触れ合える町内の通学路を通っていける場所というのが、大切なんじゃないで

しょうか。「おはよう」「おかえり」の声があるのとないのとでは違うと思います。今も町

内にあるので、予算がないとか、早期にてっとりばやい場所という前に子供のことを一番

に考えてもらいたいと思います。長い目で見て津波、地震、地域の避難場所も考慮し、本

町内の建設を希望します。』 

#  

sukerusukerusukerusukeru    川村川村川村川村のののの回答回答回答回答    

 『コメントありがとうございます。毎日のように半徹夜しつつ、ブログに情報をしたため

ていて、やっとご意見をいただきました。以下、最新情報です。 

2004/10/27(水) PM 7:00 鳥羽市民文化会館にて 

 第三回の懇話会が開催されます。 

 懇話会は、誰でもオブザ―ブ見学が可能です。公開されております。 
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 ぜひ、見に来てください。鳥羽小 PTA 役員の皆さんを中心として懇話会の皆さんは、ご

心配されるような各問題点を、真剣に議論を積み重ねています。こどもたちのことを第一

に考えております。ご安心ください。決して「てっとりばやい」というような乱雑な話は

しておりません。なぜ早さが必要かといえば、第一に現小学校の老朽化による危険性、そ

して、国などからの交付金等が急速に先細りしているという「国全体として教育関係費で

すらも削られつつある財政的な危機状態」という問題があるからです。ご存知のように日

本は「こどもたちの世代への借金」で社会資本を整備しているという事情があります。膨

大な予算を消費してしまう、ということは、こどもたちに、それだけの「借金」を生まれ

ながらに背負わせてしまう、ということなのです。そのきわめて「制限された」なかで、

こどもたのために、「あれもこれも」はしてあげられないけれど、せめて「これだけは」し

てあげたいことが出来る鳥羽小学校にしようと、足りない知恵と時間を絞って取り組んで

いることをご理解いただければ、うれしいです。 

現在、昨晩もほとんど徹夜で、懇話会の組み立てをしております。』 

 

■ 第三回第三回第三回第三回    公開公開公開公開ヒヒヒヒヤヤヤヤリングリングリングリング    

～～～～公開公開公開公開ヒヤリングヒヤリングヒヤリングヒヤリングでででで理解理解理解理解をををを深深深深めるめるめるめる～～～～ 

日日日日    時時時時        ::::        2004/10/27 (水) 19:00～21:20   場場場場    所所所所:   :   :   :   鳥羽市民文化会館    

テーマテーマテーマテーマ        ::::     「「「「しぼられたしぼられたしぼられたしぼられた候補地候補地候補地候補地のよいところとわるいところをさらにくわしくのよいところとわるいところをさらにくわしくのよいところとわるいところをさらにくわしくのよいところとわるいところをさらにくわしく理解理解理解理解しようしようしようしよう、、、、

そしてもっとそしてもっとそしてもっとそしてもっと絞絞絞絞りりりり込込込込んでみようんでみようんでみようんでみよう STEP1STEP1STEP1STEP1」」」」 

レポートレポートレポートレポート::::    

    

(写真はWS、企業の方からの説明、提案、公開ヒアリングの風景) 

 

 鳥羽小学校用地選定懇話会第三回が行われました。今回は、絞絞絞絞られたられたられたられた五五五五つのつのつのつの候補地候補地候補地候補地のののの公公公公

開開開開ヒアリングヒアリングヒアリングヒアリングです。教育長の挨拶、座長からの、その昔、鳥羽小学校が建てられるときの

エピソ―ドを紹介され、浅野先生浅野先生浅野先生浅野先生からはからはからはからは、、、、公開公開公開公開ヒアリングヒアリングヒアリングヒアリングというというというという機会機会機会機会をををを得得得得られたことはられたことはられたことはられたことは「「「「協協協協

働働働働」」」」のまちづくりにとってのまちづくりにとってのまちづくりにとってのまちづくりにとって意義意義意義意義がががが大大大大きいきいきいきい、なかなかこんな機会はつくれないものだ、企業

の皆さんにも感謝します、と述べました。 
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NO2.NO2.NO2.NO2.堅神堅神堅神堅神からからからから屋内町屋内町屋内町屋内町にかけてのにかけてのにかけてのにかけての土地土地土地土地    

NO3.NO3.NO3.NO3.赤崎神社赤崎神社赤崎神社赤崎神社のののの裏山裏山裏山裏山のののの土地土地土地土地    

NO4.NO4.NO4.NO4.堅神公民館堅神公民館堅神公民館堅神公民館のののの裏山裏山裏山裏山のののの土地土地土地土地    

NO5.NO5.NO5.NO5.小浜町小浜町小浜町小浜町「「「「阿波海阿波海阿波海阿波海」」」」のののの裏山裏山裏山裏山のののの土地土地土地土地    

NO7.NO7.NO7.NO7.スカイラインスカイラインスカイラインスカイライン入入入入りりりり口口口口のののの土地土地土地土地    

 

 堅神のふたつに関しては市市市市からからからからの説明、(地権者が複数であり代表者など未定ため)その他

三候補に関しては、提案企業提案企業提案企業提案企業担当者からのくわしいくわしいくわしいくわしい説明説明説明説明とととと資料提示資料提示資料提示資料提示がありました。(同じ項

目について時間も同等に)出来る限り公平に、リンカリンカリンカリンカ――――ンフォンフォンフォンフォ――――ラムラムラムラム((((一問一答形式一問一答形式一問一答形式一問一答形式))))をををを参考参考参考参考

にににに進行進行進行進行ののののルルルル――――ルルルルをつくりをつくりをつくりをつくり(発言制限時間)、提案者からの、用地の説明と、「どうしてもここ

を確認したい」という質問を受付け、可能な範囲で回答、あるいは宿題としました。その

場合、出来る限り各選定基準に関する同じ質問を三者と市にすることとしました。が、や

はり現実は、ここの土地についてこれを聞きたい、という質問が多かったです。出来る限

り委員の皆さんの質問を効率よく伝えるために、考え TIME をとってポストイットアンケ

―トとして休憩時間にスタッフでカテゴリ―分けしました。 

 

 「「「「これだけはこれだけはこれだけはこれだけは聞聞聞聞きたいきたいきたいきたいポストイットアンケポストイットアンケポストイットアンケポストイットアンケ――――トトトト質問質問質問質問」」」」をして、三社の方にそれぞれでき

る範囲で応えていただきました。当然市がこたえるべきものもあり、宿題とするものもあ

りました。制限時間を一杯に使っていただきました。 

 

1.1.1.1.費用費用費用費用((((土地取得土地取得土地取得土地取得とととと造成造成造成造成などなどなどなど) ) ) )     

2.2.2.2.期間期間期間期間((((造造造造成工事成工事成工事成工事にににに要要要要するするするする期間期間期間期間) ) ) )     

3.3.3.3.用地買収用地買収用地買収用地買収((((地権者地権者地権者地権者はははは何人何人何人何人？、？、？、？、誰誰誰誰とととと交渉交渉交渉交渉するのするのするのするの？？？？))))            

4.4.4.4.通学路通学路通学路通学路((((二二二二つほしいつほしいつほしいつほしい？、？、？、？、安全性安全性安全性安全性、、、、高高高高ささささ、、、、状況状況状況状況などはなどはなどはなどは？？？？) ) ) )     

5.5.5.5.安全性安全性安全性安全性((((地震地震地震地震、、、、津波津波津波津波、、、、風風風風はははは？？？？斜面斜面斜面斜面はははは?) ?) ?) ?)     

6.6.6.6.デメリットデメリットデメリットデメリットはははは？？？？        

 

 最後のデメリットデメリットデメリットデメリットを企業の方にアピ―ルしてもらうのは、進行役の判断で却下却下却下却下させてい

ただくことを提案し合意されました。公開ヒアリングにご協力いただいたお三方への誠意

の表現として礼礼礼礼をををを失失失失するするするするであろうという判断です。提示された生の情報を精査しそのデメ

リットは何か？は懇話会が議論すべきことです。 

 

 その上で PTAPTAPTAPTA のののの選選選選定基準定基準定基準定基準をもとにをもとにをもとにをもとに、、、、ものさしをものさしをものさしをものさしを合意合意合意合意しししし、、、、評価点数評価点数評価点数評価点数つけのつけのつけのつけの手法手法手法手法をををを示示示示しししし説明説明説明説明

しましたしましたしましたしました。。。。次回次回次回次回はははは、、、、今今今今までのまでのまでのまでの総復習総復習総復習総復習をしてをしてをしてをして、、、、具体的具体的具体的具体的にににに評価評価評価評価シシシシ――――トトトトをををを使使使使ってってってって優先順位優先順位優先順位優先順位をつくをつくをつくをつく

ってゆきますってゆきますってゆきますってゆきます。。。。    
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 その他、 

 

 第二回第二回第二回第二回のののの懇話会懇話会懇話会懇話会ののののレポレポレポレポ――――トトトトにいただいたにいただいたにいただいたにいただいた HPHPHPHP コメントコメントコメントコメントを紹介し、その気持ちを伝えまし

た。市では懇話会での議論の速報を、このプログで公開している、ということを周知する

ために TOP からのリンクを工夫してくれます。また、広報広報広報広報とばへのとばへのとばへのとばへの掲載掲載掲載掲載、ニュ―スレタ―

の発行も急ぐと約束しました。PTA からは、当然、新潟の地震をかんがみて、早期の実現

と、建設完成の期日を以前市が日時を示して約束したにもかかわらず結果として遅れると

いうことになっていることを改めて指摘し、早くみんなですすめましょう、としめくくり

ました。 

 

■■■■用地選定用地選定用地選定用地選定のものさしのものさしのものさしのものさし((((選定基準選定基準選定基準選定基準))))はははは    

 大目的は、 

1.1.1.1.子子子子どもたちのどもたちのどもたちのどもたちの未来未来未来未来のためにのためにのためにのために、、、、しあわせのためにをしあわせのためにをしあわせのためにをしあわせのためにを第一第一第一第一にににに考考考考えてえてえてえて、、、、ふさわしいふさわしいふさわしいふさわしい鳥羽小学校用鳥羽小学校用鳥羽小学校用鳥羽小学校用

地地地地をををを選定選定選定選定するするするする。。。。        

2.2.2.2.できうるできうるできうるできうる限限限限りりりり、、、、早期実現早期実現早期実現早期実現をををを目指目指目指目指しうるしうるしうるしうる用地用地用地用地としたいとしたいとしたいとしたい。。。。  

  

鳥羽小学校用地選定懇話会で合意された、「鳥羽小学校用地としてのふさわしさの評価基

準」は以下のとおり。 

 

■■■■PTAPTAPTAPTA のののの WSWSWSWS でのものさしでのものさしでのものさしでのものさし、、、、をををを懇話会懇話会懇話会懇話会でででで修正修正修正修正したものしたものしたものしたもの    

 

1.1.1.1.安全安全安全安全にににに通学通学通学通学できるできるできるできる場所場所場所場所        

2.2.2.2.広広広広いいいい運動場運動場運動場運動場がががが取取取取れてれてれてれて、、、、こどもこどもこどもこども達達達達がのびのびできるがのびのびできるがのびのびできるがのびのびできる場所場所場所場所        

3.3.3.3.地域地域地域地域のののの人人人人がががが見守見守見守見守りやすくりやすくりやすくりやすく、、、、安心安心安心安心できるできるできるできる場所場所場所場所        

4.4.4.4.地震地震地震地震・・・・津波津波津波津波のののの心配心配心配心配のないのないのないのない場所場所場所場所        

5.5.5.5.自然環境自然環境自然環境自然環境がががが豊豊豊豊なななな場所場所場所場所        

6.(6.(6.(6.(用地用地用地用地がががが早早早早くくくく手手手手にににに入入入入るるるる))))→→→→欠番欠番欠番欠番::::鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市のののの基準基準基準基準でででで評価評価評価評価        

7.7.7.7.汚染汚染汚染汚染やややや騒音騒音騒音騒音がなくがなくがなくがなく、、、、環境環境環境環境のののの良良良良いいいい場所場所場所場所        

8.8.8.8.将来的将来的将来的将来的のののの学校統合学校統合学校統合学校統合もももも考考考考えたえたえたえた上上上上でふさわしいでふさわしいでふさわしいでふさわしい場所場所場所場所((((ただしただしただしただし鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市のののの方針方針方針方針はははは鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校のののの立地立地立地立地

はははは、、、、坂手坂手坂手坂手、、、、小浜小浜小浜小浜、、、、鳥羽鳥羽鳥羽鳥羽のののの将来将来将来将来のののの統合統合統合統合のののの可能性可能性可能性可能性をををを考慮考慮考慮考慮してしてしてして用地候補用地候補用地候補用地候補はすべてそのはすべてそのはすべてそのはすべてその校区内校区内校区内校区内にしにしにしにし

ているているているている) ) ) )     

9.9.9.9.地域地域地域地域のののの人人人人ともともともとも関関関関われるわれるわれるわれる場所場所場所場所        

10101010 日当日当日当日当たりのたりのたりのたりの良良良良いいいい場所場所場所場所        

    

 1,2,31,2,31,2,31,2,3 はははは絶対条件絶対条件絶対条件絶対条件、、、、4,54,54,54,5、、、、までははずしてほしくないまでははずしてほしくないまでははずしてほしくないまでははずしてほしくない条件条件条件条件、です。つまり市民(PTA)の指標
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(ものさし)には、議論によって三段階三段階三段階三段階のののの重要度重要度重要度重要度ののののランクランクランクランクがついているわけです。また PTA

での WS は、僕がファシリテ―タ―としてコ―ディネ―トしましたが、きちんとした協働

型会議の原則にのっとって、現状認識、KJ法ビジョン、ノミナルプロセスによるものさし

づくりとランク付け、評価、をきっちりやって合意形成を練り上げたものです。 

 

■■■■鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市としてのものさしとしてのものさしとしてのものさしとしてのものさし((((用地評価基準用地評価基準用地評価基準用地評価基準))))    

 

鳥羽市役所内実務者鳥羽市役所内実務者鳥羽市役所内実務者鳥羽市役所内実務者 WSWSWSWS にににによってよってよってよって練練練練りりりり上上上上げたげたげたげた評価基準評価基準評価基準評価基準は以下のとおり 

 

1.1.1.1.費用面費用面費用面費用面((((土地造成土地造成土地造成土地造成、、、、取得取得取得取得) ) ) )     

2.(2.(2.(2.(地権者地権者地権者地権者、、、、提案者提案者提案者提案者とのとのとのとの))))交渉性交渉性交渉性交渉性        

3.3.3.3.期間期間期間期間((((土地造成土地造成土地造成土地造成、、、、整備整備整備整備、、、、申請等手続申請等手続申請等手続申請等手続きききき) ) ) )     

4.4.4.4.安全安全安全安全・・・・安心安心安心安心----1 1 1 1 通学路通学路通学路通学路        

5.5.5.5.安全安全安全安全・・・・安心安心安心安心----2 2 2 2 地震地震地震地震・・・・津波津波津波津波        

6.6.6.6.安全安全安全安全・・・・安心安心安心安心----3 (3 (3 (3 (地域地域地域地域のののの人人人人がががが))))見守見守見守見守りやすいかりやすいかりやすいかりやすいか        

また、「法規適合性」「面積がとれるか」については、この五つの候補地に絞られた時点で

すべてクリアしているので、はずしてあります。(同等である) 

 

★以上の評価基準で次回懇話会で具体的な「評価のそうまとめ」をやります。 

    

□ 第二回実務者第二回実務者第二回実務者第二回実務者ワワワワ――――クショックショックショックショッププププ    平成平成平成平成 16161616 年年年年 11111111 月月月月 12121212 日日日日    

    

□□□□11111111 月月月月 11111111 日日日日    (WS(WS(WS(WS 前日前日前日前日))))    

 明日、鳥羽市役所内実務者対象のミニ WSを昼から行う予定。 

□□□□目的目的目的目的    

今までの懇話会懇話会懇話会懇話会でのでのでのでの議論議論議論議論をををを共有共有共有共有し、行政手続行政手続行政手続行政手続としてとしてとしてとして「「「「問題点問題点問題点問題点」」」」はははは生生生生じないかじないかじないかじないか、候補地 5

件について意見だしをし、その解決策を宿題とします。 

□□□□鳥羽市役所実務者鳥羽市役所実務者鳥羽市役所実務者鳥羽市役所実務者 WSWSWSWS のののの基本基本基本基本スタンススタンススタンススタンス    

鳥羽小学校にふさわしい用地を選定するにあたって主語を「教育委員会は」ではなく「鳥

羽市は」とする。 

 

 参加予定は、(多分)教育委員会、建設課(土木、建設)、企画、財政、まちづくり課、(広報

はどうだろう？) 

 

□□□□進行進行進行進行    
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1.あいさつ、基本スタンス確認、目的確認 

2.五つの候補地での懸案事項(第三回懇話会内容から)の共有 

3.市民に提示している H19.1 月完成を可能にする方法は? 

4.解決策及び宿題 

□□□□鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市としてのものさしとしてのものさしとしてのものさしとしてのものさし    

1.費用 

2.期間 

3.交渉性 

4.安全安心 

 通学路 

 地震、津波(土壌の履歴も含む) 

 地域の人が見守りやすい 

□□□□鳥羽小学校実務者鳥羽小学校実務者鳥羽小学校実務者鳥羽小学校実務者 WSWSWSWS    11/1211/1211/1211/12    開開開開くくくく    

午後に実務者 WS、財政課財政課財政課財政課とまちづくりとまちづくりとまちづくりとまちづくり課課課課などがなどがなどがなどが欠席欠席欠席欠席。忙しいのはわかるけれど、日程調

整した上で、手間ひまかけて段取りをしているのである。わかってほしい。はがゆい。 

    

■ 第第第第四四四四回回回回    さらにさらにさらにさらに候補地候補地候補地候補地をををを絞絞絞絞ろうろうろうろう    

～～～～ノミナルプロセスノミナルプロセスノミナルプロセスノミナルプロセスををををベベベベ――――ススススにしてにしてにしてにして精度精度精度精度をををを上上上上げたげたげたげた評価評価評価評価とととと再絞込再絞込再絞込再絞込みみみみ～～～～ 

日日日日    時時時時  :  :  :  :        2004/11/18 (木) 19:00～21:20   場場場場    所所所所:   :   :   :   鳥羽市民文化会館    

テーマテーマテーマテーマ  :  :  :  :     「「「「しぼられたしぼられたしぼられたしぼられた候補地候補地候補地候補地のよいところとわるいところをのよいところとわるいところをのよいところとわるいところをのよいところとわるいところを総復習総復習総復習総復習してからしてからしてからしてから、、、、ひとつのひとつのひとつのひとつの

候補地候補地候補地候補地にににに決決決決めてみようめてみようめてみようめてみよう」」」」 

レポートレポートレポートレポート::::    

    

(写真は市民のものさしで評価、投票をまとめた表) 

 

 速報。昨日、懇話会第四回を行いました。 

 今回のセッションは、委員の方からの事前の要望もあり、究極究極究極究極のののの目標設定目標設定目標設定目標設定を持って臨み

ました。 
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 前回の振り返りに続いて、いくつかの宿題に対する回答、そして、市役所実務者 WS の

成果(2 回)で、実務者としての立場から用地のふさわしさを指標化したものを示し、各用地

の特徴、問題点と利点をシビアに情報公開しました。コストコストコストコストのののの指標指標指標指標をををを出出出出すのがむずかしくすのがむずかしくすのがむずかしくすのがむずかしく

かなりかなりかなりかなり突突突突っっっっ込込込込んだんだんだんだ議論議論議論議論が白熱、また工期も、想定したものを各候補地ごとに示しましたの

で、さまざまな意見が出ました。やはりやはりやはりやはり早期実現早期実現早期実現早期実現へとへとへとへと、、、、特特特特にににに鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校にににに直接直接直接直接こどもをこどもをこどもをこどもを通通通通

わせているわせているわせているわせている方方方方たちとたちとたちとたちと、、、、それそれそれそれ以外以外以外以外のののの、、、、まちのさまざまなまちのさまざまなまちのさまざまなまちのさまざまな立場立場立場立場のののの方方方方たちとはたちとはたちとはたちとは、、、、当然当然当然当然ながらながらながらながら微妙微妙微妙微妙

にににに異異異異なるなるなるなる価値観価値観価値観価値観をををを持持持持っているのですっているのですっているのですっているのです。。。。それがそれがそれがそれが早期実現早期実現早期実現早期実現へのへのへのへの切実切実切実切実さのさのさのさの濃淡濃淡濃淡濃淡、となって現れて

いるように思いました。 

 

 そして、前回の最後に説明した、市民市民市民市民によるによるによるによる鳥羽小学校用地鳥羽小学校用地鳥羽小学校用地鳥羽小学校用地としてのとしてのとしてのとしての「「「「ふさわしさふさわしさふさわしさふさわしさ」」」」のののの

ランクランクランクランク付付付付けをするけをするけをするけをする投票投票投票投票を全員で行いました。 

 

 以下の「ものさし」ごとにベスト 3に投票しました。 

 

1.1.1.1.安全安全安全安全にににに通学通学通学通学できるできるできるできる場所場所場所場所        

2.2.2.2.広広広広いいいい運動場運動場運動場運動場がががが取取取取れてれてれてれて、、、、こどもこどもこどもこども達達達達がのびのびできるがのびのびできるがのびのびできるがのびのびできる場所場所場所場所        

3.3.3.3.地域地域地域地域のののの人人人人がががが見守見守見守見守りやすくりやすくりやすくりやすく、、、、安心安心安心安心できるできるできるできる場所場所場所場所        

4.4.4.4.地震地震地震地震・・・・津波津波津波津波のののの心配心配心配心配のないのないのないのない場所場所場所場所        

5.5.5.5.自然環境自然環境自然環境自然環境がががが豊豊豊豊なななな場所場所場所場所        

6.6.6.6.汚染汚染汚染汚染やややや騒音騒音騒音騒音がなくがなくがなくがなく、、、、環境環境環境環境のののの良良良良いいいい場所場所場所場所        

7.7.7.7.将来的将来的将来的将来的のののの学学学学校統合校統合校統合校統合もももも考考考考えたえたえたえた上上上上でふさわしいでふさわしいでふさわしいでふさわしい場所場所場所場所        

8.8.8.8.地域地域地域地域のののの人人人人ともともともとも関関関関われるわれるわれるわれる場所場所場所場所        

9.9.9.9.日当日当日当日当たりのたりのたりのたりの良良良良いいいい場所場所場所場所        

10.10.10.10.そのそのそのその他他他他        

 上記、1,2,31,2,31,2,31,2,3 はははは最重要事項最重要事項最重要事項最重要事項、、、、4,54,54,54,5 はははは次次次次にににに優先優先優先優先するべきするべきするべきするべき事項事項事項事項、以下できれば考慮したい事項、

です。それぞれに重要度重要度重要度重要度のののの係数係数係数係数をかけてをかけてをかけてをかけて、「、「、「、「点数化点数化点数化点数化」」」」しました。 

 

 以上、全員参加全員参加全員参加全員参加でででで行行行行ったったったった投票投票投票投票の成果と、市役所実務者市役所実務者市役所実務者市役所実務者 WSWSWSWS でででで、、、、実務指標実務指標実務指標実務指標でででで評価評価評価評価した成果

とは、「「「「ベストベストベストベストのののの 3333 つつつつ」」」」がががが突出突出突出突出していて、他の二つは極端に点数が低く、しかもベストベストベストベスト 3333 はははは、、、、

ほぼほぼほぼほぼ伯仲伯仲伯仲伯仲しているしているしているしている、、、、というというというという結果結果結果結果になりましたになりましたになりましたになりました。。。。    

 

 「「「「そのそのそのその他他他他」」」」のののの指標指標指標指標のののの意味意味意味意味はははは以下以下以下以下    

 

 こどもたちの未来のために、今までの「ものさし」指標では表現しきれない思い、雰囲

気、たとえば「海が見える」や「鳥羽市の歴史伝統を学べる」などの「その他」の独自基

準で見た場合の順位をつけて評価して、いわば「ボ－ナスポイント」として設定してあり
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ます。特別に思いいれを表現したい方は使ってください。ただし、どのような基準で評価

したのか、明記してください。 

 

 「その他の指標」で印象に残ったのは、「「「「学区学区学区学区のののの中心中心中心中心にあるにあるにあるにある度度度度」「」「」「」「海海海海がががが見見見見えるえるえるえる度度度度」「」「」「」「校歌校歌校歌校歌がががが

そのままそのままそのままそのまま使使使使えるえるえるえる度度度度」」」」などです。鳥羽小学校校歌には「波しずかなる錦浦」という詞があり

ます。この思いは鳥羽小学校の歴史、伝統、こどもたちの未来へまで伝えたいものを象徴

していると、暖かい気持ちになりました。 

 

 さて、結果です。 

 

 どのように決めるのか、まず下位の二つは残念ながら候補地からはずすということで全

員一致で合意しました。 

 

 続いて、ベストベストベストベスト 1111 をををを決決決決めるにはめるにはめるにはめるには、、、、三三三三つのつのつのつの候補地候補地候補地候補地のふさわしさはのふさわしさはのふさわしさはのふさわしさは「「「「伯仲伯仲伯仲伯仲しているしているしているしている」」」」という

ことで、今回今回今回今回のののの最終合意事項最終合意事項最終合意事項最終合意事項はははは「「「「上位三上位三上位三上位三つのつのつのつの候補地候補地候補地候補地」」」」をををを選出選出選出選出したしたしたした、ということとなりまし

た。いわば、この三候補地がプレーオフに進出した、ということです。そして、提案企業提案企業提案企業提案企業

のののの皆皆皆皆さんとのやりとりでさんとのやりとりでさんとのやりとりでさんとのやりとりで精精精精度度度度をををを上上上上げたげたげたげた予算予算予算予算、、、、工期工期工期工期、、、、工法工法工法工法、、、、行政手続等行政手続等行政手続等行政手続等「「「「総合的早期実現性総合的早期実現性総合的早期実現性総合的早期実現性」」」」

をををを明明明明らかにしたらかにしたらかにしたらかにした上上上上でででで、、、、市民市民市民市民としてもとしてもとしてもとしても「「「「学区学区学区学区」」」」とばのこどもたちのためのとばのこどもたちのためのとばのこどもたちのためのとばのこどもたちのための離島離島離島離島までもまでもまでもまでも含含含含めためためためた

ビジョンビジョンビジョンビジョンもももも考考考考ええええ、、、、ベストベストベストベスト 3333 のののの中中中中からどれがからどれがからどれがからどれが一番一番一番一番「「「「ふさわしいふさわしいふさわしいふさわしい」」」」のかのかのかのか、、、、次回次回次回次回のののの懇話会懇話会懇話会懇話会でやろでやろでやろでやろ

うううう、、、、ということになりましたということになりましたということになりましたということになりました。。。。    

 

 以下の三つの候補地が、ふさわしさの度合いで伯仲している「ベスト 3」です。 

 

NO3.NO3.NO3.NO3.赤崎神社赤崎神社赤崎神社赤崎神社のののの裏山裏山裏山裏山のののの土地土地土地土地    

NO4.NO4.NO4.NO4.堅神公民館堅神公民館堅神公民館堅神公民館のののの裏山裏山裏山裏山のののの土地土地土地土地    

NO5.NO5.NO5.NO5.小浜町小浜町小浜町小浜町「「「「阿波海阿波海阿波海阿波海」」」」のののの裏山裏山裏山裏山のののの土地土地土地土地    

 

■■■■HPHPHPHP にににに寄寄寄寄せられたせられたせられたせられた市民市民市民市民コメントコメントコメントコメント    

来年新来年新来年新来年新 1111 年生年生年生年生のののの親親親親よりよりよりより    

 『ご苦労様です。前のコメントから、早速、鳥羽市の HP のリンクや広報とばへの掲載あ

りがとうございます。昨日の女児殺害事件等みてますと、田舎や都会など関係なくおこる

事件に不安を隠せません。地域全体で子どもを守っていくという点でも、小学校建設の場

所はあらためて、重要になってくると感じております。鳥羽の中心であるほん町内に位置

し、安心、安全（ものさしになってますが）病院、薬局が近くにある場所なども必要かと

思います。なにせ、色んな意味で最高にかっこいい、でぇーんと鳥羽市本町内で、見下ろ

し、構えている鳥羽小学校になってほしいです。』 
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□□□□懇話会懇話会懇話会懇話会のののの途中経過途中経過途中経過途中経過がががが広報広報広報広報とばにとばにとばにとばに掲載掲載掲載掲載    平成平成平成平成 16161616 年年年年 12121212 月月月月 7777 日日日日    

 

 本当は以下以下以下以下にあるようなにあるようなにあるようなにあるような文章文章文章文章をすべてをすべてをすべてをすべて掲載掲載掲載掲載していただくように強く交渉しましたが、す

べて掲載することは、スペースの関係で無理でした。コーディネーターコーディネーターコーディネーターコーディネーターのののの僕僕僕僕としてはとしてはとしてはとしては、、、、追追追追

いいいい詰詰詰詰められたぎりぎりのめられたぎりぎりのめられたぎりぎりのめられたぎりぎりのペースペースペースペースででででデリケートデリケートデリケートデリケートなななな、、、、全国全国全国全国でもでもでもでも例例例例のないのないのないのない「「「「協働型会議協働型会議協働型会議協働型会議」」」」をやっをやっをやっをやっ

ているわけでているわけでているわけでているわけで、、、、薄氷薄氷薄氷薄氷をををを踏踏踏踏むむむむ思思思思いであるのですいであるのですいであるのですいであるのです。。。。時間時間時間時間がないためにがないためにがないためにがないために全市民対象全市民対象全市民対象全市民対象ののののセッションセッションセッションセッション

をををを組組組組めないというめないというめないというめないという「「「「協働型会議協働型会議協働型会議協働型会議」」」」のののの成立成立成立成立そのものにそのものにそのものにそのものに関関関関わるわるわるわる重大重大重大重大ななななハンデハンデハンデハンデをををを負負負負いながらのいながらのいながらのいながらの運運運運

営営営営なのでなのでなのでなので、、、、市市市市のののの広報広報広報広報によるによるによるによる情報公開情報公開情報公開情報公開はははは「「「「生命線生命線生命線生命線」」」」とととと言言言言えるのですえるのですえるのですえるのです。。。。懇話会の熱心なメンバ

ーの責任ある議論を生かすためにも、「「「「市市市市」」」」としてのとしてのとしてのとしての情報公開情報公開情報公開情報公開のののの徹底徹底徹底徹底はははは必要不可欠必要不可欠必要不可欠必要不可欠の最優先最優先最優先最優先

事項事項事項事項であることをであることをであることをであることを広報担当広報担当広報担当広報担当にはにはにはには認識認識認識認識していただきたいしていただきたいしていただきたいしていただきたいと思います。 

 

■■■■市民市民市民市民とととと協働協働協働協働でででで鳥羽小学校建設用地鳥羽小学校建設用地鳥羽小学校建設用地鳥羽小学校建設用地をををを選定選定選定選定していますしていますしていますしています    

□□□□鳥羽小鳥羽小鳥羽小鳥羽小にふさわしいにふさわしいにふさわしいにふさわしい建設用地建設用地建設用地建設用地とはとはとはとは？？？？    

 鳥羽小学校建設用地選定懇話会では、PTA、ボランティアで創る鳥羽小建設実行委員会、

小学校 OB 代表、自治会、婦人会、など市民の皆さんが委員となって、子どもたちの未来

のしあわせを第一に考え、できる限り早期実現を目指して、ふさわしい鳥羽小学校建設用

地を選定するために、 ＮＰＯが進行役となり市民と協働で創り上げる会議＝ＷＳ（ワ―ク

ショップ）形式で進めています。 

 

鳥羽小学校 PTA の皆さんの「ふさわしい用地をえらぶ物差しづくり」のＷＳをもとに、公

募期間に用地提供の申し出や提案があった 11 の土地（現敷地を除く、現校舎のリフォ－ム

を除く）を対象に議論を深めています。 

 

□□□□1.1.1.1.スタスタスタスタ－－－－トライントライントライントラインにににに立立立立とうとうとうとう    

 第一回テ－マ「スタ―トラインに立とう確認と共有のセッション」では、ボランティア

で創る鳥羽小建設委員会の頃から、今までのいきさつを振り返り、目的を共有し、ここで

議論されたことが正式に最優先で取り上げられると、約束をしました。 

 

□□□□2.2.2.2.候補地候補地候補地候補地をををを理解理解理解理解してしぼりこむしてしぼりこむしてしぼりこむしてしぼりこむ    

 第二回テ－マ「今、どこが候補地にあがっているか、そのよいところと悪いところを理

解して、大きくしぼりこんでみよう」では、鳥羽市としての選定基準、費用、期間、交渉

性、地震津波、土壌などの安全性、合法性などと、市民としての 10の基準、(安全に通学で

きる、広くてのびのびできる、地域の人が見守りやすいなど)に照らし合わせて大きく五つ

の候補地に絞り込みました。 
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□□□□3.3.3.3.公開公開公開公開ヒヤリングヒヤリングヒヤリングヒヤリングでででで理解理解理解理解をををを深深深深めるめるめるめる    

 第三回テ－マ「絞られた候補地のよいところとわるいところをさらにくわしく理解しよ

う、そしてもっと絞り込んでみよう STEP1」では、提案をいただいた企業の方と公開ヒヤ

リングを行い、具体的な用地の姿や通学路などをイメ－ジして質疑を繰り返し理解を深め

ていきました。 

 

□□□□4.4.4.4.さらにさらにさらにさらに候補地候補地候補地候補地をををを絞絞絞絞ろうろうろうろう    

 第四回テ―マ「しぼられた候補地のよいところとわるいところを総復習してから、ひと

つの候補地に決めてみよう」で、市役所内実務者の WS の成果を参考にしながら、具体的

に、ル－ルを決めた上で、市民でつくった指標をもとに、順位をつけました。結果は、以

下の三つの候補地が伯仲しているため、ベスト 1 の決定はさらに精査して次回に検討する

こととなりました。 

 

NO3.NO3.NO3.NO3.赤崎神社赤崎神社赤崎神社赤崎神社のののの裏山裏山裏山裏山のののの土地土地土地土地    

NO4.NO4.NO4.NO4.堅神公民館堅神公民館堅神公民館堅神公民館のののの裏山裏山裏山裏山のののの土地土地土地土地    

NO5.NO5.NO5.NO5.小浜町小浜町小浜町小浜町「「「「阿波海阿波海阿波海阿波海」」」」のののの裏山裏山裏山裏山のののの土地土地土地土地    

 

会議のライブレポ―トは鳥羽市の HP から閲覧できます。会議はどなたでも見学ができま

す。問い合わせは教育委員会(TEL0599-25-1262)まで。 

 

 上記のレポートで一番大切一番大切一番大切一番大切なことがなことがなことがなことが、、、、広報広報広報広報とばではとばではとばではとばでは省略省略省略省略されてしまっています。広報と

ばに掲載していただくように僕が上記の文章をつくりました。時間の制約等で最終 Check

は市にゆだねざるを得ませんでしたが、パートナーとして動いていただいている教育委員

会は僕の意図は十分に伝わっているのですが、広報のスペースを特別にさいてもらうため

には十分な権限を持たされていないそうです。精一杯やっていただいていると思っていま

す。もちろん広報の方も精一杯やっていただいているとはわかっています。ただどうしよ

うもなく仕組み上のことが壁になっているのです。 

 

 一番大切なことは、以下 

 

□□□□1.1.1.1.スタスタスタスタ－－－－トライントライントライントラインにににに立立立立とうとうとうとう    

 第一回テ－マ「スタ―トラインに立とう確認と共有のセッション」では、ボランティア

で創る鳥羽小建設委員会の頃から、今までのいきさつを振り返り、目的を共有し、ここでここでここでここで

議論議論議論議論されたことがされたことがされたことがされたことが正式正式正式正式にににに最優先最優先最優先最優先でででで取取取取りりりり上上上上げられるとげられるとげられるとげられると、、、、約束約束約束約束をしましたをしましたをしましたをしました。。。。 
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 本懇話会本懇話会本懇話会本懇話会がががが、、、、協働協働協働協働のののの場場場場としてとしてとしてとして、、、、正式正式正式正式にににに鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市からからからから承認承認承認承認されていることされていることされていることされていること。。。。そしてそしてそしてそして本懇話会本懇話会本懇話会本懇話会

のののの成果成果成果成果がががが最優先最優先最優先最優先でででで取取取取りりりり上上上上げられるというげられるというげられるというげられるという「「「「約束約束約束約束」」」」がされていることがされていることがされていることがされていること、、、、それをそれをそれをそれを広広広広くしっていくしっていくしっていくしってい

ただくとただくとただくとただくと同時同時同時同時にそのにそのにそのにその約束約束約束約束をををを「「「「市市市市」」」」としてしっかりとしてしっかりとしてしっかりとしてしっかり認識認識認識認識していることもしていることもしていることもしていることも公開公開公開公開することこそすることこそすることこそすることこそ、、、、

一番大切一番大切一番大切一番大切なことなのですなことなのですなことなのですなことなのです。。。。    

 

 次に大切なこと、これは、教育委員会を通じて強く、これだけは抜いてもらっては困る

と言いましたので、広報とばにも掲載されています。(一番目に大切な約束のことは、ここ

まで文章を短く編集されるとは思ってもみなかったため、かつ、こんな大切なことを、広

報の方も懇話会をオブザーブされながら省略してしまうとは思っても見なかったため、結

果として略されてしまいました) 

 

鳥羽小学校 PTA の皆さんの「ふさわしい用地をえらぶ物差しづくり」のＷＳをもとに、

公募期間に用地提供の申し出や提案があった 11の土地（（（（現敷地現敷地現敷地現敷地をををを除除除除くくくく、、、、現校舎現校舎現校舎現校舎ののののリフォリフォリフォリフォ－－－－

ムムムムをををを除除除除くくくく））））をををを対象対象対象対象にににに議論議論議論議論をををを深深深深めていますめていますめていますめています。。。。    

 

 これは懇話会の議論の大前提です。PTA の皆さんからの提案をベースに議論をします。 

 

それは、現敷地は、現校舎現校舎現校舎現校舎をすべてをすべてをすべてをすべて取取取取りりりり壊壊壊壊してしてしてして建建建建てててて替替替替えができないのならばえができないのならばえができないのならばえができないのならば、、、、計画計画計画計画のののの自自自自

由度由度由度由度、、、、本来本来本来本来のこどもたちののこどもたちののこどもたちののこどもたちの未来未来未来未来につながるにつながるにつながるにつながる良好良好良好良好なななな教育環境教育環境教育環境教育環境をををを実現実現実現実現するにはあまりにもするにはあまりにもするにはあまりにもするにはあまりにも制約制約制約制約

がががが多多多多いのでいのでいのでいので、、、、これはあきらめるこれはあきらめるこれはあきらめるこれはあきらめる。。。。というというというという断腸断腸断腸断腸のののの思思思思いをいをいをいを前提前提前提前提としています。これは県県県県のののの史跡史跡史跡史跡

とのとのとのとの関係関係関係関係でででで、、、、取取取取りりりり壊壊壊壊してしてしてして建建建建てててて替替替替えることはえることはえることはえることは原則原則原則原則としてとしてとしてとして不可能不可能不可能不可能であるからです。そして現校

舎をこわさずに残し、これをリフォームすることはありえない、ということを議論の出発

点とすることで合意しました。いくら時間がかかってもいいというわけではないのです。

出来出来出来出来るるるる限限限限りのりのりのりの早期実現早期実現早期実現早期実現をををを目指目指目指目指すというすというすというすという観点観点観点観点からもからもからもからもリフォームリフォームリフォームリフォームはははは非現実的非現実的非現実的非現実的だということで認

識が一致しました。 

 

 そして現校舎現校舎現校舎現校舎からからからから小学校小学校小学校小学校がががが移転移転移転移転したしたしたした後後後後、、、、残残残残ったったったった校舎校舎校舎校舎をどうするのかはをどうするのかはをどうするのかはをどうするのかは、、、、まちづくりまちづくりまちづくりまちづくり課課課課なななな

どがどがどがどが別別別別のののの場場場場をををを設設設設けていただくということでけていただくということでけていただくということでけていただくということで、、、、本懇話会本懇話会本懇話会本懇話会のののの議論議論議論議論のののの範疇範疇範疇範疇からはずすことでからはずすことでからはずすことでからはずすことで合意合意合意合意

したのですしたのですしたのですしたのです。。。。 

 

    以上大切以上大切以上大切以上大切なことのなことのなことのなことの二二二二つつつつ、、、、はははは、、、、正式正式正式正式なななな市民参加市民参加市民参加市民参加のののの場所場所場所場所でででで合意合意合意合意されたされたされたされた以上以上以上以上はははは、、、、市市市市のののの仕組仕組仕組仕組みみみみ、、、、

意思決定意思決定意思決定意思決定のありのありのありのあり方方方方がどうなっていようとがどうなっていようとがどうなっていようとがどうなっていようと、「、「、「、「生活者生活者生活者生活者のののの視点視点視点視点からはからはからはからは」」」」鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市がががが市民市民市民市民にににに約束約束約束約束したしたしたした

ことだとことだとことだとことだと認識認識認識認識されていることをここにされていることをここにされていることをここにされていることをここに明記明記明記明記しておきますしておきますしておきますしておきます。。。。    

 

□ 第三回実務者第三回実務者第三回実務者第三回実務者ワワワワ――――クショップクショップクショップクショップ    平成平成平成平成 16161616 年年年年 12121212 月月月月 21212121 日日日日    
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議題は、「「「「宿題宿題宿題宿題」」」」のののの整理整理整理整理とととと各課各課各課各課へのへのへのへの割割割割りりりり振振振振りりりりさらに、当該企業当該企業当該企業当該企業にどのようなにどのようなにどのようなにどのような資料資料資料資料をををを出出出出

してもらうのかしてもらうのかしてもらうのかしてもらうのか、、、、そのそのそのその共通共通共通共通フォーマットフォーマットフォーマットフォーマットをつくるをつくるをつくるをつくる。。。。(以下ファシリテーション G) 

 

 

 

□□□□第五回懇話会第五回懇話会第五回懇話会第五回懇話会のののの準備準備準備準備をををを詰詰詰詰めるめるめるめる    平成平成平成平成 17171717 年年年年 1111 月月月月 20202020 日日日日    

 

(写真は最後まで赤崎の特徴のところが埋まらない、三候補地の比較表) 

 

 朝から伊勢の市民活動センタ―の、PonPon ブ―スで、「一等賞を決めよう」セッション

の手法を創る、シュミレ―ションをする。ひとり KJ 法。協働の技術、実務としてのワ―ク
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ショップを企画するとき、僕は民主主義の原理、原点というものについて考えることが多

くなった。ワ―クショップは、言わば、直接民主主義を実現する手段の一つともいえる、

システィマティックでありながら、極めて人間臭い「場」であり「座」なのだと思う。ハ

ンナ・ア―レントは、民主主義による政策決定に関与することそのものが人間の高貴なる

使命であってよろこびとなる、というような趣旨(記憶なので)の思想を展開していたと思う。

理想主義的に過ぎるのかもしれない。 

 

 異なった価値観、時に相容れない価値観、グル―プが、「伝統と歴史、国柄」が壊れかけ

たこの国で、共存、共立してゆくためには、「民主主義」の限界を設定する必要がある。あ

る本から読み取った。それは「単純多数決」が民主主義の本質だ、とすることへのアンチ

テ―ゼでもある。僕僕僕僕たちはたちはたちはたちはワワワワ――――クショップクショップクショップクショップをををを展開展開展開展開するときするときするときするとき、、、、ときにときにときにときに、、、、少数者少数者少数者少数者のののの意見意見意見意見こそがこそがこそがこそが

正鵠正鵠正鵠正鵠をついていてをついていてをついていてをついていて、、、、そのひとことでそのひとことでそのひとことでそのひとことで風風風風がががが変変変変わるようにわるようにわるようにわるように「「「「合意合意合意合意」」」」へのへのへのへの道道道道がががが開開開開かれるようなこかれるようなこかれるようなこかれるようなこ

とをとをとをとを経験経験経験経験することがあるすることがあるすることがあるすることがある。。。。異異異異なったなったなったなった意見意見意見意見のぶつかりあいのぶつかりあいのぶつかりあいのぶつかりあい、、、、のののの中中中中からしかからしかからしかからしか、、、、ほんとうのほんとうのほんとうのほんとうの合意合意合意合意

をををを練練練練りりりり上上上上げることはできないげることはできないげることはできないげることはできない。。。。 

 

 手法のたたき台を手に、事務局のもりもとさんのオフィスへ。対話することで Check す

る、軽く段取りの打ち合わせ、そして鳥羽市教育委員会へ。資料作成、座長とも話す。そ

の場は市長の出馬とりやめの話でやや騒然。ひとつひとつ詰めてゆく。実務者 WS、提案企

業からの提出資料をまとめたもの、を Check させていただく。技術的技術的技術的技術的にはにはにはには正確正確正確正確だがだがだがだが、、、、あるあるあるある

いはいはいはいは厳密厳密厳密厳密ではあるがではあるがではあるがではあるが、、、、これではこれではこれではこれでは市民市民市民市民にはにはにはには「「「「伝伝伝伝わらないわらないわらないわらない」」」」とととと正直正直正直正直にににに話話話話すすすす。。。。図表化のたたき台

もできている。打ち合わせ、何度も何度も対話しながら、表現を「厳密さ」からわかりや

すさ、ほんとうにまちのひとが求めている、知りたいことは何かということを粘り強く話

してゆく、たとえばたとえばたとえばたとえば、、、、工期工期工期工期、、、、よりもよりもよりもよりも「「「「開校開校開校開校がががが可能可能可能可能なのはいつかなのはいつかなのはいつかなのはいつか」」」」ということということということということ。。。。精密精密精密精密なななな図面図面図面図面

をみんなのをみんなのをみんなのをみんなの手元手元手元手元にににに渡渡渡渡してしてしてして仕様仕様仕様仕様をををを細細細細かくかくかくかく説明説明説明説明することよりもすることよりもすることよりもすることよりも、、、、マンガマンガマンガマンガのようにのようにのようにのように土地土地土地土地のののの断面断面断面断面をををを

大大大大きくきくきくきく書書書書いていていていて、、、、土地土地土地土地をつくるのにをつくるのにをつくるのにをつくるのに、、、、どれだけどれだけどれだけどれだけ土土土土をををを動動動動かすかをまずわかってもらうことかすかをまずわかってもらうことかすかをまずわかってもらうことかすかをまずわかってもらうこと。。。。土

の量で工事の大変さを示すことが多分一番理解しやすい。懇話会のひとたち、まちのひと、

は技術者ではないのだ。正確に説明すること=わかってもらえること、だと勘違いしてしま

うのは、技術者の陥りやすい陥穽である。 

 

 赤崎赤崎赤崎赤崎のののの、、、、さまざまなさまざまなさまざまなさまざまな「「「「困難困難困難困難ささささ」」」」がががが重重重重くのしかかるくのしかかるくのしかかるくのしかかる。。。。どれだけ詰めても、あるいは詰めれ

ば詰めるほど、「「「「困難困難困難困難ささささ」」」」はははは「「「「不可能不可能不可能不可能ささささ」」」」とととと表現表現表現表現せざるをせざるをせざるをせざるを得得得得ないないないない。。。。公平な目で見て、どう考

えても、これは哀しいけれども、くやしいけれども、鳥羽という等身大の「まちの器」に

クリアできるレベルの話ではない。せめて 5 年、いや二年前なら.... 

 

 だんだんと押し問答になってゆく。やはり提案された方への配慮、市民への配慮、一縷

の可能性もないのか、と言われることへのつらさ。僕僕僕僕はははは、、、、赤崎赤崎赤崎赤崎のののの特徴特徴特徴特徴のところにのところにのところにのところに「「「「不可能不可能不可能不可能」」」」
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とととと書書書書くべきだとくべきだとくべきだとくべきだと告告告告げるげるげるげる。。。。沈黙沈黙沈黙沈黙、、、、課長課長課長課長もももも体調体調体調体調がががが悪悪悪悪いところをますますつらそうになるいところをますますつらそうになるいところをますますつらそうになるいところをますますつらそうになる。。。。18 日

に実務者、主に建設課とそれから座長 PTA役員とミニ WS風会議で資料を検討したときか

らわかっていたことである。 

 

 「リスクが高い」と書こうかという提案をする。どうどう巡りになる、再び工程をなぞ

りここでこうなればこうなる、ここにこれだけのリスクがある、と話はもどってくる。時

間もなく、「評価をするための設計」にかける予算もないことはわかっている。そして行政

の仕組みとして、「決まった」ものに対してしか予算はつけられないのだ。概算から推定す

る、しかも実務者が一通り数値を当たって算出したことと経験からから導き出した結論だ。

依然として赤崎の特徴のところだけが埋まらないまま押し問答だ。課長はその件で相談に

出かけた。もう 19:00を回ろうとしている。重い口をあける H氏、「浅野先生の意見を」と

言う。僕は結論は同じだと思ったけれど、うなづいた。後は明日、朝から詰めて仕上げよ

う。 

 

    夜夜夜夜、、、、浅野先生浅野先生浅野先生浅野先生とのとのとのとの電話電話電話電話がやっとつながるがやっとつながるがやっとつながるがやっとつながる。。。。結論結論結論結論はやはりはやはりはやはりはやはり、、、、かけねなしかけねなしかけねなしかけねなし本音本音本音本音をををを、、、、逃逃逃逃げずにげずにげずにげずに

取取取取りりりり繕繕繕繕わずにわずにわずにわずに告告告告げることがげることがげることがげることが大切大切大切大切、、、、とのこととのこととのこととのこと。。。。そしてそしてそしてそして事務局事務局事務局事務局からのからのからのからの提案提案提案提案、、、、というというというという形形形形でででで最終的最終的最終的最終的

にはにはにはには「「「「信任信任信任信任するかするかするかするか否否否否かかかか」」」」をををを問問問問いかけていかけていかけていかけて投票投票投票投票をするをするをするをする、、、、というというというという究極究極究極究極のののの方法方法方法方法しかないのだしかないのだしかないのだしかないのだ。。。。    

 

 深夜、事項書案を見直す、WSとしては自由度が少ないのだが大切なのは「決める」こと

だ。教育委員会の皆さんの行政マンとして、すごく抵抗のあることだろうけれど、これで

説得することにする。深夜 3:00を過ぎて床につくが眠れない。 

 

★ 

 

 21 日、朝から教育委員会に詰める。浅野先生の結論を告げると、みんなは、腹をくくっ

てくれた様子だ。最後まであいていた赤崎の特徴のところに、「リスクがある」ということ

を、とうとう書いてくれた。中途半端な説明では絶対にみんなには伝わらないのだ。課長

と、説明のためのシュミレ―ションをする。緊張が高まっていて、なんだか可哀想なくら

いだ。そして事項書ができる。ひとりでシナリオメイキングに入る。すべてシュミレ―シ

ョンし、自分だけの台本をつくるのだ。教育長も目を丸くするくらいてまひまがかかるの

だ。僕には才能なんてないからただ愚直に詰めるだけなのだ。やがて 16:00 を過ぎ、会場

である鳥羽市民文化会館へ向かう。やるべきことはすべてやった。議論が紛糾したときの

シュミレ―ションも、いざというときのセキュリティ対策も話し合った。あとはステ―ジ

に立つまでだ。悔いはない。これが朗読のステ―ジだったら、楽しいだろうなぁ、と思う。

PonPon スタッフも集まってくる。浅野先生も早めに来てくれた。別室で念入りにすりあわ

せをして、開幕だ。演出としてこどもたちのしあわせに意識を向けてもらうために BGMは
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こども向きを用意している。BGM を止め、スズケンくんが、鳥羽小学校の校歌をかけて、

教育長の挨拶から、幕が上がった。 

 

■ 第第第第五五五五回回回回    ひとつのひとつのひとつのひとつの候補地候補地候補地候補地にににに決決決決めようめようめようめよう    

～～～～意思決定意思決定意思決定意思決定ののののセッションセッションセッションセッション～～～～ 

日日日日    時時時時  :  :  :  :        2005/01/21 (金) 19:00～21:20   場場場場    所所所所:   :   :   :   鳥羽市民文化会館    

テーマテーマテーマテーマ  :  :  :  :     「「「「一等賞一等賞一等賞一等賞はどこだはどこだはどこだはどこだ？？？？    

ベストベストベストベスト３３３３のののの中中中中でででで順位順位順位順位をつけてをつけてをつけてをつけて、、、、ひとつのひとつのひとつのひとつの候補地候補地候補地候補地にににに決決決決めようめようめようめよう」」」」 

レポートレポートレポートレポート::::    

 

(写真は、鳥羽小のこどもたちが、小学校建設への想いをこめた「劇」をつくった、その切

ない内容、をうったえる、PTA 会長) 

 

 鳥羽小学校建設用地選定懇話会の目的は、 

 

■■■■こどもたちのこどもたちのこどもたちのこどもたちの未来未来未来未来、、、、鳥羽鳥羽鳥羽鳥羽のののの未来未来未来未来のしあわせのためにふさわしいのしあわせのためにふさわしいのしあわせのためにふさわしいのしあわせのためにふさわしい鳥羽小学校用地鳥羽小学校用地鳥羽小学校用地鳥羽小学校用地をををを選定選定選定選定しししし

ようようようよう    

 

 そして今回、第五回のテ―マは 

 

■■■■「「「「一等賞一等賞一等賞一等賞はどこだはどこだはどこだはどこだ？？？？ベストベストベストベスト３３３３のののの中中中中でででで順位順位順位順位をつけてをつけてをつけてをつけて、、、、ひとつのひとつのひとつのひとつの候補地候補地候補地候補地にににに決決決決めようめようめようめよう」」」」    

 

 

 苦苦苦苦しいしいしいしい選択選択選択選択とととと決断決断決断決断をををを、、、、懇話会懇話会懇話会懇話会のののの総意総意総意総意として行いました。断腸断腸断腸断腸のののの思思思思いいいいで市は、教育委員会

は、限られた状況の中、リアルに精査しました。そして提案企業の皆さんの真摯な資料を

実務者 WS で詰めに詰めた結果の掛掛掛掛けけけけ値値値値なしなしなしなし、、、、ありのままありのままありのままありのまま、、、、ほんとうのことほんとうのことほんとうのことほんとうのこと、、、、をををを事務局事務局事務局事務局かかかか

らのらのらのらの提案提案提案提案、、、、というというというという形形形形でででで懇話会懇話会懇話会懇話会にににに預預預預けけけけ、、、、最後最後最後最後はははは当該案当該案当該案当該案のののの「「「「信任投票信任投票信任投票信任投票」」」」をををを行行行行いましたいましたいましたいました。。。。    
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    懇話会懇話会懇話会懇話会のののの総意総意総意総意としてのとしてのとしてのとしての承認承認承認承認のののの大前提大前提大前提大前提はははは、、、、鳥羽小学校建設用地鳥羽小学校建設用地鳥羽小学校建設用地鳥羽小学校建設用地としてとしてとしてとして、、、、現敷地現敷地現敷地現敷地へのへのへのへの建建建建てててて替替替替

えはありえないえはありえないえはありえないえはありえない。。。。またまたまたまた現校舎現校舎現校舎現校舎ををををリフォリフォリフォリフォ――――ムムムムすることもありえないすることもありえないすることもありえないすることもありえない。。。。そしてそしてそしてそして約束通約束通約束通約束通りりりり、、、、本懇本懇本懇本懇

話会話会話会話会のののの結論結論結論結論をををを市市市市としてとしてとしてとして受受受受けけけけ入入入入れていただくれていただくれていただくれていただく、、、、ということですということですということですということです。。。。    

 

 鳥羽小学校建設用地としてふさわしいのは、 

 

一等賞一等賞一等賞一等賞、、、、小浜小浜小浜小浜    

 

(老朽化している現校舎で、いわば今もずっと危険にさらされ続けているこどもたちのこと

を第一に考えて総合的早期実現性ピカイチ、金額がお値打ちでピカイチ。地権者は東急と

いう企業一社であり、当該企業のしかるべき責任ある地位の方が窓口である。なおかつほ

ぼ造成も済んでいる。ただしプライスレスな価値=小学校は本町のまちの要であってほしい

等、は、劣る。解決すべき問題は通学路のさらなる安全性の確保等) 

 

二位二位二位二位        堅神堅神堅神堅神    

 

(中庸、市民ポイントも実務者ポイントも中庸、ピカイチにこれがいい、ということがない。

金額も小浜ほどお値打ちでもないし、用地取得の交渉も多くの地権者と直接ひとりひとり

当たらねばならず一部の地権者との交渉がむずかしく長引く可能性がある、赤碕ほど、市

民ポイントも高くなくて、小浜ほど早期にはできず、金額も中庸である) 

 

三位三位三位三位        赤碕赤碕赤碕赤碕    

 

(鳥羽市のまちづくりとの整合性高く市民の指標としてはピカイチで大変良い敷地ではある

が、早期実現はむずかしく途中で頓挫するリスクがあまりにも大きく、鳥羽市の危機的な

財政状況、工期、諸条件の中ではリスクが高すぎて不可能。造成工事で排出される土量が

実に概算で 22 万 m3、で、他の二つと比べると桁違いに大変な工事である。小浜と比べて

倍以上の金額がかかってしまう。しかも工期及び費用も提案者による概算からの推定値を

大幅にオ―バ―する可能性が極めて高いと、実務者 WS の精査の中で深刻な懸念が打ち出

された。さらに提案者は個人と不動産企業の連名であり、近鉄は「協力はする」というス

タンスである。提案者(個人)の提出した費用と工期は、実務者 WSでの技術的な検討を加え

た結果、懸念が示された。実務者の概算は提案者よりもはるかに費用もかかり工期も長く

必要との結果である。つまり市が最初に土地を収得して造成をかけるという通常の事業方

式で行った場合、費用と工期は実現不可能な領域になる。また、変則的に、提案者個人が

造成を完了した時点で買上げるという方式は、当該個人を、その提案者が提出した費用、

期間の案も含めて 100%信頼するという仮定が前提になっており、不測の事態があった場合
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は取り返しがつかない。これは公共事業としては極めて「責任を果たしがたい」事業の形

である。造成工事を行うと提案しているのは、あくまでも個人であり、企業ではないので

ある) 

 

 背景として、小泉首相の打ち出した三位一体の改革の影響が大きい。小学校建設にかか

る助成金、補助金や交付金等、先細りしてゆく道筋が見えている。平成 18年度以降はどの

ようなきびしい状況になるか、不透明である、という状況があることをシビアにかみ締め

なければならない。そして井村現市長の不出馬の決定。いままでの市の、鳥羽小学校建設

に関する、二転三転した状況をかんがみて、現市長の任期の内に政策会議にかけて、事業

決定の道筋をたてなければならない。すでにまったく余裕などなく、僕=ファシリの実感と

して、「災害復旧」にも匹敵する緊急事態なのです。(市民と行政、企業の間に立った中間支

援のセクタ―の実務者としての、あくまでも個人の実感です) 

 

 投票投票投票投票はははは、、、、23232323 人中人中人中人中、、、、20202020 人人人人がやむをがやむをがやむをがやむを得得得得ずずずず信任信任信任信任、、、、というというというという結果結果結果結果でしたでしたでしたでした。。。。また、委員の皆さんから、

「「「「やむをやむをやむをやむを得得得得ずとはずとはずとはずとは言言言言ええええ、、、、みんなでみんなでみんなでみんなで決断決断決断決断したんだからしたんだからしたんだからしたんだから、、、、町町町町へへへへ帰帰帰帰ってってってって、、、、じつはおれはじつはおれはじつはおれはじつはおれは反対反対反対反対だっだっだっだっ

たんだけどなたんだけどなたんだけどなたんだけどな――――、、、、なんてことはなんてことはなんてことはなんてことは言言言言わないようにしようよわないようにしようよわないようにしようよわないようにしようよ」」」」との言葉をいただきました。たたたた

だしだしだしだし、、、、小浜小浜小浜小浜はははは通学路通学路通学路通学路のののの安全確保安全確保安全確保安全確保などなどなどなど付帯付帯付帯付帯するするするする諸条件諸条件諸条件諸条件のののの課題課題課題課題があるがあるがあるがある、、、、こどもたちのためにさこどもたちのためにさこどもたちのためにさこどもたちのためにさ

まざまなまざまなまざまなまざまな懸念懸念懸念懸念をををを 100%100%100%100%にににに近近近近いくらいいくらいいくらいいくらい解決解決解決解決してほしいしてほしいしてほしいしてほしい、、、、というというというという条件付条件付条件付条件付のののの承認承認承認承認でしたでしたでしたでした。。。。    

 

 一番大切なこと、それはこどもたちのこどもたちのこどもたちのこどもたちの安全安全安全安全とととと安心安心安心安心のためにのためにのためにのために、、、、一刻一刻一刻一刻もももも早早早早くくくく鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校をををを建建建建

てることてることてることてること、、、、そのそのそのその思思思思いをすべてのいをすべてのいをすべてのいをすべての「「「「ものさしものさしものさしものさし」」」」よりももっとよりももっとよりももっとよりももっと切実切実切実切実なものなものなものなものとととと考考考考ええええ、、、、皆皆皆皆さんはさんはさんはさんは、、、、

懇話会懇話会懇話会懇話会のののの総意総意総意総意としてとしてとしてとして、、、、一位一位一位一位をををを小浜小浜小浜小浜とするとするとするとする、、、、というというというという事務局提案事務局提案事務局提案事務局提案をををを断腸断腸断腸断腸のののの思思思思いでいでいでいで承認承認承認承認したのでしたのでしたのでしたので

すすすす。。。。    

 

 そしてもうひとつ、大切大切大切大切なことなことなことなこと。それは懇話会に関わってくれた人ならば実感できるこ

とと想っていますが、結果結果結果結果よりもむしろそのよりもむしろそのよりもむしろそのよりもむしろそのプロセスプロセスプロセスプロセスをともにしたをともにしたをともにしたをともにした、、、、ということこそがということこそがということこそがということこそが「「「「尊尊尊尊

いいいい」」」」のです。僕たちはこんどこそ胸を張って、こどもたちに伝えよう。「いままでなんども

ウソをついてゴメンね。今度こそはほんとうにほんとうに、新しい鳥羽小学校を建ててみ

せるからね」 

■ 懇話会懇話会懇話会懇話会のののの成果成果成果成果をををを広広広広くくくく皆皆皆皆さんにわかってもらうさんにわかってもらうさんにわかってもらうさんにわかってもらう市民公開市民公開市民公開市民公開ののののフォフォフォフォ――――ラムラムラムラムをををを開催開催開催開催すすすするるるる予定予定予定予定でででで

すすすす。。。。(本懇話会も市民に公開され誰でもオブザ―ブ可能でした)その際、PTAの皆さんの

保護者の方への説明会もかねて、PTA、懇話会、市、NPO の会の協働で開催したいと

企画中です。また本ブログにコメントいただいた大切な意見も、すべて懇話会で話して

います。ひとつひとつコメントする余裕がありませんが、皆さんのご意見は大切にしま

す。そしてひとつひとつのご心配を少しでも解消できるように努めます。こどもたちの

ために、あなたの力を貸してください。 
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■■■■HPHPHPHP にににに寄寄寄寄せられたせられたせられたせられた市民市民市民市民コメントコメントコメントコメント    

新新新新１１１１年生年生年生年生のののの親親親親よりよりよりより    

 『納得のいかない結果に不満だらけです。早期実現、低価格だけで選ぶのはこれからの鳥

羽小に未来はあるでしょうか。これから先、何十年先に通学させる子供達を考えると早期

実現を理由にするのは正解でしょうか。もっと大切な事があります。プライスレスな価値

が一番でしょう。地域性を考えると１番にする場所ではないはずです。切実な親の意見を

する場もなく取り入れてもらえる場もなく納得がいかないです。親たちの意見する場、今

までの経緯が納得する話、不満、不安が少しでもなくなる話し合いの場が必要です。』 

 

□□□□議員全員協議会議員全員協議会議員全員協議会議員全員協議会のののの打打打打ちちちち合合合合わせわせわせわせ        平成平成平成平成 17171717 年年年年 2222 月月月月 28282828 日日日日    

 

(写真は 2004/11/16 防災意識をたかめ自分たちでも自分たちを守れるようにと、社協主催

の防災タウンウォッチング、通学路で地震、津波の危険なところチェックの事業に参加中

のこどもたち。僕が引率したこどもたちの姿) 

 

 朝から教育委員会で打ち合わせ。懇話会座長、副座長と PTA会長 

 

 3333 月月月月 14141414 日日日日にににに、、、、市会議員市会議員市会議員市会議員のののの皆皆皆皆さんのさんのさんのさんの全員協議会全員協議会全員協議会全員協議会が行われます。その場所をお借りして、懇

話会から、懇話会での鳥羽小学校用地選定の経過を説明し、ねばり強く議論をつづけてプ

ロセス、そして「あれもこれも」ではなく「あれかこれか」で今の鳥羽市の財政状況も踏

まえた上での異なった価値観どうしのせめぎあいから、ついに最後まで袂を分かつことな

くテ―ブルにつきつづけ、断腸の思いで決断をした尊さを訴え、改めて懇話会からの提案

をします。これは座長を中心に行います。そして、PTA から、鳥羽小学校のこどもたちの

新しい小学校への切ない思い、老朽化した学校の危険性などを伝えます。 

 

 鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校のこどもたちののこどもたちののこどもたちののこどもたちの壁新聞壁新聞壁新聞壁新聞がががが賞賞賞賞をとったそうですがをとったそうですがをとったそうですがをとったそうですが、、、、そのそのそのその縮小縮小縮小縮小コピコピコピコピ――――をををを見見見見せていせていせていせてい

ただくとただくとただくとただくと、、、、数年前数年前数年前数年前からのからのからのからの鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校鳥羽小学校にににに関関関関わるわるわるわる紆余曲折紆余曲折紆余曲折紆余曲折がつぶさにがつぶさにがつぶさにがつぶさに、、、、新聞記事新聞記事新聞記事新聞記事をはりをはりをはりをはり集集集集めてめてめてめて

表現表現表現表現されておりされておりされておりされており、、、、なんだかなんだかなんだかなんだか切切切切なくなってしまいましたなくなってしまいましたなくなってしまいましたなくなってしまいました。。。。    

 

 地元小浜町地元小浜町地元小浜町地元小浜町へのへのへのへの「「「「観光影響対策観光影響対策観光影響対策観光影響対策」」」」についてのについてのについてのについての報告報告報告報告も課長からありました。主主主主にににに風営法風営法風営法風営法のののの

関関関関わるわるわるわる建築制限建築制限建築制限建築制限などのなどのなどのなどの切実切実切実切実なななな問題問題問題問題がががが、、、、一部一部一部一部エリアエリアエリアエリアにににに規制規制規制規制としてかかるということがとしてかかるということがとしてかかるということがとしてかかるということが課題課題課題課題なななな

のですがのですがのですがのですが、、、、ひとつひとつひとつひとつひとつひとつひとつひとつ具体的具体的具体的具体的にににに、、、、観光関係観光関係観光関係観光関係のののの皆皆皆皆さんとさんとさんとさんと解決策解決策解決策解決策をををを協議協議協議協議していますしていますしていますしています。。。。すべて

の関わる皆さんの切実さを大切にしながら、一歩一歩すすめてゆくとのことです。また、

市民の皆さん PTAの皆さんへの公開説明会も企画中です。鳥羽市教育委員会、懇話会、PTA、
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そして伊勢志摩 NPOネットワ―クの会の協力のもと、予定では鳥羽小学校で、日程は未定

ですが、行う予定です。課長の話によると先日、ライオンズクラブの会合で懇話会の経緯

を会員の皆さんに説明したそうです。ライオンズの会員に懇話会のメンバ―がいたため、

くわしく聞きたいということになったそうです。 

 すべては、こどもたちの未来のために。 

 

□□□□一般市民向一般市民向一般市民向一般市民向けけけけ公開説明公開説明公開説明公開説明会会会会決決決決まるまるまるまる    平成平成平成平成 17171717 年年年年 3333 月月月月 10101010 日日日日    

★★★★3/293/293/293/29 日日日日((((火火火火))))    19:00 19:00 19:00 19:00 からからからから開催開催開催開催にににに決決決決まりましたまりましたまりましたまりました。 

場所は鳥羽小学校講堂を予定しています。 

日程調整が難航していましたが、なんとか浅野先生の日程も合わせられました。 

対象は鳥羽小学校 PTAの皆さんを主に、広く市民一般に公開します。 

懇話会はもちろん、学校区の皆さん、自治会の皆さん、また、地元小浜町でご相談させて

いただいた観光関係の皆さん、旅館組合、観光協会、商工会議所などにも案内をさせてい

ただきます。 

 

資料として、市長への申し入れ書に、各回の懇話会の事項書、選定のための第五回の資

料を中心に WSの様子の写真、三候補地の概略図、HP、HPに寄せられた意見、などです。 

 

目的目的目的目的はははは、、、、懇話会懇話会懇話会懇話会でのでのでのでの議論議論議論議論のののの概要概要概要概要をををを理解理解理解理解していただくことしていただくことしていただくことしていただくこと、、、、特特特特にそのにそのにそのにそのプロセスプロセスプロセスプロセスをををを理解理解理解理解してしてしてして

いただくこといただくこといただくこといただくこと。。。。なぜなぜなぜなぜ懇話会懇話会懇話会懇話会のののの総意総意総意総意としてとしてとしてとして「「「「小浜小浜小浜小浜」」」」なのなのなのなのかということをかということをかということをかということを理解理解理解理解していただくこしていただくこしていただくこしていただくこ

とととと、、、、懇話会懇話会懇話会懇話会のののの情報情報情報情報をををを共有共有共有共有していただくことしていただくことしていただくことしていただくこと、、、、解決解決解決解決すべきすべきすべきすべき課題課題課題課題のののの数数数数々々々々((((特特特特にににに通学路通学路通学路通学路のののの安全安心安全安心安全安心安全安心

確保確保確保確保とととと風営法風営法風営法風営法にかかわるにかかわるにかかわるにかかわる規制規制規制規制にににに関関関関するするするする「「「「観光影響対策観光影響対策観光影響対策観光影響対策」」」」))))とととと、、、、今今今今どうなっているのかをどうなっているのかをどうなっているのかをどうなっているのかを共有共有共有共有

することですすることですすることですすることです。。。。    

    

風営法にかかわる規制に関する「「「「観光影響対策観光影響対策観光影響対策観光影響対策」」」」について、教育委員会の方から、旅館旅館旅館旅館

組合長組合長組合長組合長、、、、観光協会長観光協会長観光協会長観光協会長のののの皆皆皆皆さんとさんとさんとさんと、、、、個別個別個別個別にじっくりとにじっくりとにじっくりとにじっくりと懇談懇談懇談懇談をををを持持持持ちちちち、、、、用地選定用地選定用地選定用地選定のののの経緯経緯経緯経緯についてについてについてについて

理解理解理解理解をををを深深深深めていただきましためていただきましためていただきましためていただきました。。。。また、個別に、影響を受ける可能性のある観光業の方たち

のところへも、懇話会の経緯を説明し、以前開催した勉強会とあわせて理解は進みつつあ

ります。そして小学校の当該敷地の中で、校舎やグラウンドなどの配置計画を工夫するこ

とで、影響をかなり改善できることもわかってきました。 

 

また、グラウンドの土ほこりへの懸念も言われましたが、それはグラウンドの砂質を風

で飛びにくい重い材料を使うなど、技術的配慮で対応も可能であるとのことです。そんな

風に、鳥羽市というまちは、どこであろうと、「こどもたちのくらすところ」と「観光のま

ち」は共存共栄をしていくべきまちなのです。 
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■■■■HPHPHPHP へのへのへのへの市民市民市民市民コメントコメントコメントコメント    

Ｘ 

 『鳥羽小学校の移転問題は近い将来予測される大地震を考えた場合、早期の決定・実施が

望まれます。 

現在問題として捉えられている「こどもたちのくらすところ」と「観光のまち」の共存共

栄は「小浜」地区移転によって実現するように思えます。 

「小浜」地区はバブル期にリゾートホテルの用地として造成された風光明媚な優れた立地

でもあり海に面した鳥羽を象徴するような場所です。この場所から巣立って行く子供たち

も立地に誇りをもてることと思います。一方、鳥羽市中心部においては一団のまとまった

土地はほとんど無く、新たに造成するとなると費用もさることながら、残された自然環境

を犠牲にせざるをえなくなります。それは小学校建設のためとはいえ最善の策とは言えな

いのではないでしょうか。 

「観光のまち」の資源として現小学校の場所は非常に優れております。まさしく「鳥羽城」

です。戦国時代に日本一の水軍として名を轟かせた九鬼水軍の居城であり、明治まで鳥羽

藩の城でした。小学校移転後に城址公園として城を一部復元し、歴史博物館などを建設す

ればきっと鳥羽市の観光客数も増加することと思われます。全国的にも注目される可能性

もあります。それはひいては子供たちにとって自分が育った郷土の誇りにつながっていく

のではないでしょうか。』 

 

 

■ 第第第第六六六六回回回回    みんなにわかってもらおうみんなにわかってもらおうみんなにわかってもらおうみんなにわかってもらおう    

～～～～一般一般一般一般市民市民市民市民向向向向けけけけ公開説明公開説明公開説明公開説明会会会会～～～～ 

日日日日    時時時時  :  :  :  :        2005/03/29 (金) 19:00～        場場場場    所所所所:   :   :   :   鳥羽小学校講堂    

テーマテーマテーマテーマ  :  :  :  :     「「「「鳥羽小学校用地選定鳥羽小学校用地選定鳥羽小学校用地選定鳥羽小学校用地選定のののの経過経過経過経過とととと成果成果成果成果をををを    

みんなにわかってもらおうみんなにわかってもらおうみんなにわかってもらおうみんなにわかってもらおう」」」」 

レポートレポートレポートレポート::::    

「鳥羽小学校用地選定懇話会の一般市民向け公開説明 WS」添付資料である「市長への申

し入れ書」と、一枚資料のダイジェスト資料を、図書館にて閲覧できるように段取りをし

ました。本ブログに載せきれない資料のエッセンスを、ぜひ手にとって確かめてください。

風説やうわさにまどわされず、本当の公開情報に触れてください。こどもたちのために、

まちの未来のために、何が大切なことなのか、大人としての責任を果たすために。  
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■■■■鳥羽小学校用地選定懇話会鳥羽小学校用地選定懇話会鳥羽小学校用地選定懇話会鳥羽小学校用地選定懇話会のののの「「「「公開性公開性公開性公開性」」」」についてについてについてについて    

「鳥羽小学校用地選定懇話会の一般市民向け公開説明 WS」添付資料である「市長への申し

入れ書」と、一枚資料のダイジェスト資料を、説明会にこられなかった皆さんに出来る限

り伝えるために、各自治会を通して回覧板として閲覧をしていただく段取りとなっていま

す。また同資料を、市内各種団体にも配布する予定です。  

「鳥羽小学校用地選定懇話会の一般市民向け公開説明 WS」添付資料である「市長への申し

入れ書」と、一枚資料のダイジェスト資料を、図書館にて閲覧できるように段取りをして

います。  

■■■■鳥羽小学校用地選定説明会鳥羽小学校用地選定説明会鳥羽小学校用地選定説明会鳥羽小学校用地選定説明会こんなこんなこんなこんな感感感感じでしたじでしたじでしたじでした    

当日、模造紙相手にレコーダーのボランティアをしてくれていた PonPon 事務局、伊勢

の人の目には、この説明会はこんな風に写りました 

 

２９日に「鳥羽小学校用地懇話会説明会」が鳥羽小学校で開催され 

「「「「どういうどういうどういうどういう経過経過経過経過でそのでそのでそのでその小浜小浜小浜小浜にににに決決決決まったのかまったのかまったのかまったのか」」」」というのを 

反対…というか納得いかないヒトが半数を占める会場で 

スケルさんが懇話会のファシリとして、ていねいに説明されました 

これまでの経過、そして質疑、というか意見があって 

それに答えながら、最後には 

これをこれをこれをこれを逃逃逃逃したらもうしたらもうしたらもうしたらもう小学校小学校小学校小学校をををを建建建建てるてるてるてる力力力力はははは鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市にはないにはないにはないにはない！！！！ということを 

切々と「市民（ＰＴＡや、市民としてのスケルさん）から市民へ」早期実現を訴える部分

はこれまでの経過を見てきたものにとって、胸に詰まるものがありました 

反対意見は、どこに決まっても出てくるものですが、 

ＰＴＡＰＴＡＰＴＡＰＴＡのののの方方方方からはからはからはからは、「、「、「、「小浜小浜小浜小浜までのまでのまでのまでの通学路通学路通学路通学路がががが危険危険危険危険すぎるすぎるすぎるすぎる」」」」というのとというのとというのとというのと    

観光旅館観光旅館観光旅館観光旅館のののの立場立場立場立場からからからから、「、「、「、「小学校小学校小学校小学校ができることでができることでができることでができることで風営法風営法風営法風営法などにひっかかりなどにひっかかりなどにひっかかりなどにひっかかり商売商売商売商売がががが制約制約制約制約されるされるされるされる」」」」

というというというという    

大大大大きくきくきくきく２２２２方向方向方向方向がありましたがありましたがありましたがありました。。。。    

 

通学路の問題に関しては、 

逆に、小浜の子どもからみたら他の候補地にきまったところで 

当然それは問題になるべきコトであり、どこでも同じという意見もあって 

ＰＴＡ的に、そういわれりゃなんともいいにくいな、というところで 

説明会効果がありました。 

観光観光観光観光のののの話話話話はははは、、、、小学校小学校小学校小学校なんかがあったらなんかがあったらなんかがあったらなんかがあったら、、、、観光価値観光価値観光価値観光価値がががが下下下下がりがりがりがり、、、、スケベスケベスケベスケベなななな親父親父親父親父たたたたちがちがちがちが小浜小浜小浜小浜にににに泊泊泊泊

まりにまりにまりにまりに来来来来なくなるなくなるなくなるなくなる、、、、というというというという    

よそからよそからよそからよそから聞聞聞聞けばけばけばけば「？」「？」「？」「？」なななな意見意見意見意見なんですがなんですがなんですがなんですが、、、、    

これもこうして公開説明会できちんと意見も聞き 
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市民の立場からの説明を聞いてもらえることは、市が折衝に行くのとは相手の理解はずい

ぶん違うと思います 

 

行政が独自で進めるのではなく協働でやった意味が感じられました 

それからＰＴＡでがんばってきた副座長の最後の挨拶で 

安全安全安全安全はははは行政行政行政行政にににに頼頼頼頼るものではなくるものではなくるものではなくるものではなく親親親親がががが考考考考えていくことであるえていくことであるえていくことであるえていくことであるというのと 

「Y さんの言葉ですが…」と前置きされた 

「「「「観光地観光地観光地観光地のののの子子子子どもはどもはどもはどもは、、、、おおおお客客客客さんにあったらいらっしゃいさんにあったらいらっしゃいさんにあったらいらっしゃいさんにあったらいらっしゃい、、、、とととと挨拶挨拶挨拶挨拶できるくらできるくらできるくらできるくらいのいのいのいの子子子子にににに育育育育てててて

やなやなやなやな」」」」    

というお話が、印象的でした Y さんは「カリスマＰＴＡ」やね。 

 

 

■■■■説明会説明会説明会説明会ポストイットポストイットポストイットポストイット質問質問質問質問にににに対対対対するするするする教育委員会教育委員会教育委員会教育委員会からのからのからのからの回答回答回答回答    

 

 以下鳥羽小学校用地選定説明会の最後にポストイットアンケートをしました。そこで出

された質問に対する教育委員会からの回答をいただきましたので以下に転載します。引用

枠で囲まれた部分が質問とそれに対する教育委員会の回答です。その他の地の文は僕の進

行役=市民の立場からの補足です。 

 

Q1.Q1.Q1.Q1.堅神堅神堅神堅神のののの地権者地権者地権者地権者のののの方方方方々々々々におにおにおにお話話話話をををを聞聞聞聞いていただいたのでしょうかいていただいたのでしょうかいていただいたのでしょうかいていただいたのでしょうか？？？？    

    やはりやはりやはりやはり、、、、交通交通交通交通・・・・安全安全安全安全はははは小浜小浜小浜小浜よりよりよりより堅堅堅堅神神神神のほうがよいかなとのほうがよいかなとのほうがよいかなとのほうがよいかなと思思思思いますいますいますいます。。。。    

 

Answer 1 

地権者は１１名の方々がおられます。そのうち、大部分を占める３名の地権者の方々とは、

事前にお話をさせていただきました。 

通学路等の安全確保につきましては、近くに公共交通機関（電車）の駅があり、交通安全

といった面では、適地ではないかと考えます。しかし、総合的に早期実現を考えますと、「懇

話会」からの申し入れ書の優先順位で取組みたいと考えております。 

 

 

Q2.Q2.Q2.Q2.小浜小浜小浜小浜のののの旅館経営者旅館経営者旅館経営者旅館経営者、、、、数人数人数人数人のののの方方方方がががが反対反対反対反対していますしていますしていますしています。。。。もしもしもしもし学校建設学校建設学校建設学校建設ををををクリアークリアークリアークリアーできなかったできなかったできなかったできなかった

場合場合場合場合、、、、またまたまたまた学校建設学校建設学校建設学校建設がががが延延延延びるびるびるびることもありますこともありますこともありますこともあります。。。。今今今今、、、、地震地震地震地震がががが多多多多くくくく発生発生発生発生しているしているしているしている中中中中、、、、このままこのままこのままこのまま、、、、

このこのこのこの学校学校学校学校をををを何何何何もせずもせずもせずもせず放放放放っておいてよいものでしょうかっておいてよいものでしょうかっておいてよいものでしょうかっておいてよいものでしょうか？？？？    

今今今今いるいるいるいる子子子子どもたちのことをどもたちのことをどもたちのことをどもたちのことを第一第一第一第一にににに考考考考えてほしいとえてほしいとえてほしいとえてほしいと思思思思いますいますいますいます。（。（。（。（PTAPTAPTAPTA））））    

Answer 2   

教育委員会では、子ども達が安全・安心のできる教育施設の環境整備を最優先課題として
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取組んでいます。そして、平成１９年度には新しい校舎で卒業式ができることを目標に早

期建設に向けて取組んでいます。また、現校舎の緊急などを要する修繕については、その

都度対応してゆきたいと考えます。 

 

 以前にもこのブログで書きました通り、小小小小浜町浜町浜町浜町にににに対対対対するするするする観光影響対策観光影響対策観光影響対策観光影響対策としてとしてとしてとして、「、「、「、「学校周辺学校周辺学校周辺学校周辺

のののの風俗営業等風俗営業等風俗営業等風俗営業等のののの規制規制規制規制とととと許可範囲研修会許可範囲研修会許可範囲研修会許可範囲研修会」」」」を行いました。観光業に関わる皆さんとともに、

課題について研修しました。 

 

 さらに、風営法にかかわる規制に関する「観光影響対策」について、教育委員会の方か

ら、旅館組合長、観光協会長の皆さんと、個別にじっくりと懇談を持ち、用地選定の経緯

について理解を深めていただき、個々に影響の及ぶ可能性のある当事者の方と誠実に協議

の機会を持つことを条件に、「組織」として「小学校を小浜に建てること」に反対はしない、

とご返事をいただきました。(←担当の E課長の報告より)。また、個別に、影響を受ける可

能性のある観光業の方たちのところへも、懇話会の経緯を説明し、以前開催した勉強会と

あわせて理解は進み、ほぼ一事業所を除いて基本的に「合意」をいただきました。(←担当

の E 課長の報告より)。 そして風営法にかかわる規制に関する影響は、小学校の当該敷地

の中で、校舎やグラウンドなどの配置計画を工夫することで、影響をかなり改善できるこ

ともわかってきました。市長への申し入れ書に資料として添付されている、配置図はあく

までも懇話会での検討資料として企業から提案されたものであり、実際の配置計画はこれ

から作るのです。決まったわけではありません。これから、「協働」のスタンスで開かれた

場を設けながら決めてゆくことですので、念のため。 

 

 

Q3.Q3.Q3.Q3.今日今日今日今日 PTAPTAPTAPTA のののの姿姿姿姿がががが少少少少ないのはどうしてかないのはどうしてかないのはどうしてかないのはどうしてか理解理解理解理解していただいていますかしていただいていますかしていただいていますかしていただいていますか？？？？毎回毎回毎回毎回なかなかなかなかなかなかなかなか進進進進

まずまずまずまず、、、、何年何年何年何年もももも後回後回後回後回しにされしにされしにされしにされ、、、、早早早早くくくく建建建建ててほしいというててほしいというててほしいというててほしいという思思思思いがあるのにといがあるのにといがあるのにといがあるのにと考考考考えるえるえるえる方方方方もももも多多多多くくくく、、、、

行行行行ってもってもってもっても無駄無駄無駄無駄だとだとだとだと怒怒怒怒るるるる方方方方もいますもいますもいますもいます。。。。今通今通今通今通っているっているっているっている子子子子どもたちのためどもたちのためどもたちのためどもたちのため、、、、もうもうもうもう嘘嘘嘘嘘をつかずをつかずをつかずをつかず、、、、しししし

っかりっかりっかりっかり進進進進めていってほしいめていってほしいめていってほしいめていってほしい。。。。今今今今のののの校舎校舎校舎校舎のののの耐震耐震耐震耐震はははは調査調査調査調査なしですかなしですかなしですかなしですか？？？？    

                                                                                                                （（（（鳥羽小鳥羽小鳥羽小鳥羽小 PTAPTAPTAPTA 母親母親母親母親））））    

Answe 3 

ご指摘のとおり、いままで行政側の方針変更等により、小学校建設が遅滞し、現在に至っ

ております。そのような反省をふまえ、教育委員会では「市民と行政の協働」作業による

方法で市民合意を基本として建設用地の選定作業を進めてきました。PTA 保護者や市民皆

さんの一層の力強いご支援、ご協力をいただき、早期建設をめざして更なる取組みを推進

したいと考えます。 

また、耐震調査につきましては、今後の小学校建設の進捗状況などを考慮し、検討したい

と考えます。 
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■■■■HPHPHPHP へのへのへのへの市民市民市民市民コメントコメントコメントコメント    

親親親親のののの立立立立場場場場からからからから    

 『市民公開の場といっても、小学校の親が来ていたのはほんの数人。時間や場所に問題が

あるのか？一番関心持って、この機会に経過を聞き、意見をのべないといけない立場の人

間が来ていないと言うのは、どうなんだろうと思った。選ばれたとはいえ狭い視野の中で

の進行ではないかとも思ってしまうほどだった。開催の連絡の仕方か？ホントに関心があ

る人が少ないのか？他人まかせで決まってから文句いうのか？ これから先に建っていて

間違いない場所に建てたい！小浜は通学路や、地盤、船通学の為の設備、これらもひっく

るめて予算を見ているのか？やはり市民の意見を一番に聞き、親が願っている場所に決ま

るのが理想。（困難な問題も多くあるのは承知）と思う。お金の問題と早期実現だけの理由

で一番の候補になるのはやっぱり納得がいかない。やってもないうちから、赤崎を候補地

からはずすのは、それはもったいない。どう考えても無理という１意見の考えも市民でな

んとか努力していくのも必要ではないか。子どもがそりゃ一番だが地域の人々の安全性も

含め、避難場所や地域交流が活発にできる場所も視野にいれてほしい。 

上のレポ－トもこれまでやってきたという思いのことばかりが伝わり、小浜にも小学校が

ある状況で、小浜以外で決まったら通学路が問題だといわれるのは、本町方面からの児童

数と小浜地区の児童数の違いで納得とおもいます！ 

市長がこの鳥羽小学校問題の指揮をとっていない状況で、安心安全はやはり、市民、親が

考えていくことは当然でしょう。 

新☆市長には大いに期待してます！！』 

 

 

 

【【【【アドバイザーアドバイザーアドバイザーアドバイザー所見所見所見所見】】】】                「「「「協議協議協議協議のののの意義意義意義意義」」」」    

 

■■■■鳥羽市小学校建設用地選定懇話会鳥羽市小学校建設用地選定懇話会鳥羽市小学校建設用地選定懇話会鳥羽市小学校建設用地選定懇話会におけるにおけるにおけるにおける協議協議協議協議のののの意義意義意義意義    

    

アドバイザーアドバイザーアドバイザーアドバイザー    浅野浅野浅野浅野    聡聡聡聡（（（（三重大学三重大学三重大学三重大学    助教授助教授助教授助教授））））    

 

 鳥羽小学校の建設用地の選定にあたり懇話会が立ち上げられ、熱心に議論が積み重ねら

れてきましたが、今回今回今回今回のののの取取取取りりりり組組組組みにはいくつかのみにはいくつかのみにはいくつかのみにはいくつかの大大大大きなきなきなきな意義意義意義意義があると考えています。 

 第１には、懇話会メンバーが最後最後最後最後までまでまでまで議論議論議論議論のののの場場場場にににに出席出席出席出席しししし続続続続けけけけ、、、、最終的最終的最終的最終的にににに明確明確明確明確なななな結論結論結論結論（（（（小小小小

浜浜浜浜のののの用地用地用地用地をををを選定選定選定選定））））をををを出出出出したことですしたことですしたことですしたことです。。。。懇話会において意見が大きく割れて分裂することは
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なく、最後まで落ち着いて合理的な検討を行い、会として納得のいく結論を導きました。 

 第２には、今回今回今回今回のののの取取取取りりりり組組組組みはみはみはみは行政主導行政主導行政主導行政主導でででで行行行行われたのはなくわれたのはなくわれたのはなくわれたのはなく、、、、第第第第３３３３者者者者としてのとしてのとしてのとしての中立的中立的中立的中立的なななな立立立立

場場場場でででで NPONPONPONPO 法人伊勢志摩法人伊勢志摩法人伊勢志摩法人伊勢志摩 NPONPONPONPO ネットワークネットワークネットワークネットワークのののの会会会会がががが全体全体全体全体のののの進行進行進行進行ををををマネージメントマネージメントマネージメントマネージメントしししし、、、、そこにそこにそこにそこに

市民市民市民市民とととと行政行政行政行政がががが参参参参加加加加してしてしてして協働協働協働協働でででで検討検討検討検討したことしたことしたことしたことです。最初に結論ありきではなく、また肩書き

にとらわれずに、NPO法人が司会進行をしながら、互いに対等な関係の中でメンバーの自

主性を尊重する議論のスタイルとしました。 

 第３には、議論議論議論議論ののののプロセスプロセスプロセスプロセス（（（（途中経過途中経過途中経過途中経過））））のののの在在在在りりりり方方方方にもにもにもにも工夫工夫工夫工夫をこらしをこらしをこらしをこらし、、、、毎回毎回毎回毎回のののの会議会議会議会議はすべはすべはすべはすべ

てててて公開公開公開公開とするととするととするととすると共共共共にににに、、、、途中経過途中経過途中経過途中経過ををををホームページホームページホームページホームページやややや広報広報広報広報にににに掲載掲載掲載掲載するなどするなどするなどするなど、、、、透明性透明性透明性透明性・・・・公開性公開性公開性公開性をををを

出来出来出来出来るるるる限限限限りりりり担保担保担保担保することにもすることにもすることにもすることにも努努努努めたことですめたことですめたことですめたことです。。。。 

 これらの点は、今後、鳥羽市において市民、NPO、行政などによる協働型まちづくりを

本格的に進めて行く上で、いずれもいずれもいずれもいずれも欠欠欠欠かかかかすことのすことのすことのすことの出来出来出来出来ないないないない重要重要重要重要なものでありなものでありなものでありなものであり、、、、今後今後今後今後にににに向向向向けけけけ

てのてのてのての意義意義意義意義あるあるあるある知見知見知見知見がががが得得得得られたとられたとられたとられたと思思思思いますいますいますいます。。。。私の知る限り、市民市民市民市民とととと行政行政行政行政のののの協働協働協働協働でででで小学校小学校小学校小学校のののの建建建建

設用地設用地設用地設用地のののの選定選定選定選定にににに取取取取りりりり組組組組んだことはんだことはんだことはんだことは全国的全国的全国的全国的にもあまりにもあまりにもあまりにもあまり例例例例がなくがなくがなくがなく、、、、三重県内三重県内三重県内三重県内にににに限限限限ってみてもってみてもってみてもってみても大大大大

変変変変にににに高高高高いいいい先進性先進性先進性先進性をををを持持持持っているはずですっているはずですっているはずですっているはずです。。。。    

 最後まで責任を持って取り組まれた懇話会メンバー、NPO 法人伊勢志摩 NPO ネットワ

ーク、鳥羽市教育委員会の皆様に敬意を表したいと思います。 

 

【【【【総括総括総括総括】】】】                「「「「協働協働協働協働ののののしくみしくみしくみしくみ及及及及びびびび、、、、ビジョンビジョンビジョンビジョンのののの未成熟未成熟未成熟未成熟がががが課題課題課題課題」」」」    

 

協働協働協働協働コーディネートコーディネートコーディネートコーディネート担当事務局次長担当事務局次長担当事務局次長担当事務局次長    川村川村川村川村    透透透透    

 

 本事業をふりかえってみると、時々刻々とタイムリミットに近づきつつある時限爆弾時限爆弾時限爆弾時限爆弾をををを

処理処理処理処理していたように感じる。そして、災害復旧災害復旧災害復旧災害復旧のためのボランティアセンターの運営をし

ていたかのように、緊急避難緊急避難緊急避難緊急避難的に「これしかない」協働型意思決定の手法を次から次へと

繰り出さなければならなかった。そして本事業の成果を鳥羽市が受け入れていただいて初

めて、新しい鳥羽小学校建設というものが、やっとスタートラインに立つのである。 

 

懇話会がスタートする時、すでに行政と市民、特に当事者である PTA との間の信頼関係

は風前の灯であったといっていい。伊勢志摩NPOネットワークの会内部でも、火中の栗を

拾うような本事業受託に関しては疑問視する声も出た。われわれが本事業を受託したのは、

懇話会 4番目の目的である、「「「「市民市民市民市民、、、、行政行政行政行政、、、、企業企業企業企業、、、、がががが信頼関係信頼関係信頼関係信頼関係を深め、協働協働協働協働ののののスタンススタンススタンススタンスやややや仕仕仕仕

組組組組みがみがみがみが鳥羽鳥羽鳥羽鳥羽にいきづくようなにいきづくようなにいきづくようなにいきづくようなプロセスプロセスプロセスプロセスをともにをともにをともにをともに創創創創ってゆくってゆくってゆくってゆく。。。。」」」」を果たすためである。このま

までは、鳥羽鳥羽鳥羽鳥羽におけるにおけるにおけるにおける協働協働協働協働のまちづくりがのまちづくりがのまちづくりがのまちづくりが成成成成りりりり立立立立たなくなるたなくなるたなくなるたなくなる、、、、そんなそんなそんなそんな深刻深刻深刻深刻なななな事態事態事態事態であった。 

 

 懇話会の企画進行役として、行政と市民の間に立って参加のデザインに汗を流す現場だ
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からこそ見見見見えてきたえてきたえてきたえてきた課題課題課題課題がふたつがふたつがふたつがふたつある。 

 

 ひとつはひとつはひとつはひとつは、従来から指摘しつづけてきたように、「「「「協働型意思決定協働型意思決定協働型意思決定協働型意思決定」」」」のためののためののためののための仕組仕組仕組仕組みがなみがなみがなみがな

いいいいということ。鳥羽市に限らず行政においては、一般の市民、独立した市民セクターと「協

働」で課題解決にあたる習慣がなかった。ゆえに職員の技能の中で、異なった価値観と価

値観をすりあわせて公正公平に、フラットで透明な場づくりをし、公の目的からずれずに

意思決定をする「協働型会議」の技能が立ち遅れている。そして、多様な市民層とともに

「公」をささえるためのシステム、仕組み、ルールが不在か、あるいは深刻なミスマッチ

をおこしているのである。 

 

 具体的には、本事業において苦肉の策として採用した、実務者ワークショップがある。

鳥羽小学校建設に関わるであろうと想定される各課の実務担当者を集めて行ったのだが、

事前に、致命的になるまえに課題を抽出する、予防的な「評価」のシステムがないのであ

る。さらに懇話会受託の際、「協働型契約」に相当するものがない。ワークショップの位置

づけ、その決定事項に対して、市民との約束をきちんと果たせるだけの「効力」がもたせ

られるのかどうか不明確である。直接民主主義的なワークショップと、間接民主主義のシ

ステムである議会との関係も未成熟であり、「協働」は「想定外」なのか、とさえ思えるほ

どだ。 

 

 ふたつめふたつめふたつめふたつめは、鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市におけるにおけるにおけるにおける、、、、まちづくり、都市計画、土地利用に関わるビジョンビジョンビジョンビジョン、、、、ググググ

ランドデザインランドデザインランドデザインランドデザインがないがないがないがない、、、、あるいはきちんとあるいはきちんとあるいはきちんとあるいはきちんと共有共有共有共有されていないされていないされていないされていないこと、である。小学校用地を

選定する際に、目的として 

 

③③③③    鳥羽のこれからのまちづくりとのまちづくりとのまちづくりとのまちづくりとの整合性整合性整合性整合性を熟慮した上で用地を考える 

(第二回懇話会において、まちづくりとのまちづくりとのまちづくりとのまちづくりとの整合性整合性整合性整合性についてのについてのについてのについての議論議論議論議論はははは、、、、鳥羽市鳥羽市鳥羽市鳥羽市がががが別別別別のののの機会機会機会機会をををを

設設設設けるということをけるということをけるということをけるということを条件条件条件条件にににに、教育委員会の持つ将来将来将来将来のののの教育環境教育環境教育環境教育環境((((学校統廃合含学校統廃合含学校統廃合含学校統廃合含むむむむ))))ビジョンビジョンビジョンビジョン

をををを前提前提前提前提としたとしたとしたとした「「「「整合性整合性整合性整合性」」」」にににに限定限定限定限定することとした。) 

 

とせざるを得ないほど、しっかりした土台がないのである。これはすべて実務者 WS で

明らかになったことである。将来の教育環境のビジョンにしても、そのコンセンサスつく

りは「これからの課題」なのである。 

 

ビジョンビジョンビジョンビジョンのののの不在不在不在不在はははは、、、、まちづくりにおいてまちづくりにおいてまちづくりにおいてまちづくりにおいて、、、、やむをやむをやむをやむを得得得得ずずずず「「「「場当場当場当場当たりたりたりたり」」」」的的的的なななな意思決定意思決定意思決定意思決定をせざをせざをせざをせざ

るをるをるをるを得得得得ないないないない状況状況状況状況をつくりだすをつくりだすをつくりだすをつくりだす。。。。まちのグランドデザインの不在は、個々の、分野、団体別

ビジョンの乱立を示している。その整合性をとるべき芯、地盤が脆弱なのである。この状

況が、鳥羽というまちのすべての課題の根本にある。そして公共事業における意思決定の



  45/46 

場面が、極めて覇権的な「野生の王国」へと陥るリスクを負っているのだ。 

鳥羽小学校建設鳥羽小学校建設鳥羽小学校建設鳥羽小学校建設のののの方針方針方針方針がががが二転二転二転二転、、、、三転三転三転三転したことがしたことがしたことがしたことが、、、、これらのこれらのこれらのこれらの課題課題課題課題をををを浮浮浮浮きききき彫彫彫彫りりりりにしていると

言えよう。 

 

 さまざまな、システム上の、あるいはビジョン上の未成熟さは、ある意味、理不尽であ

るとさえ言えるほど深刻な負担を、すべて「「「「現場現場現場現場」」」」へとへとへとへと押押押押しししし付付付付けがちけがちけがちけがちになってしまう。そ

して現実問題として、現場には「協働をコーディネート」する技能も余裕も資源も、すべ

て不十分なのである。そして本来、行政、市民、というその課題の当事者とは別の立場、

第三者的立場第三者的立場第三者的立場第三者的立場ののののセクターセクターセクターセクターがががが「「「「協働協働協働協働ををををココココーディネートーディネートーディネートーディネート」」」」するするするする「「「「通訳通訳通訳通訳」」」」としてとしてとしてとして「「「「異文化交流異文化交流異文化交流異文化交流」」」」

のののの橋渡橋渡橋渡橋渡しをしなければしをしなければしをしなければしをしなければ土台無理土台無理土台無理土台無理な話なのだ。市民の誠実と行政の誠実、それは「「「「異質異質異質異質であであであであ

るるるる」」」」というところからというところからというところからというところから始始始始めなければめなければめなければめなければ傷傷傷傷つけあうつけあうつけあうつけあう不幸を呼ぶ。それはデリケデリケデリケデリケ――――トトトトなななな「「「「参加参加参加参加ののののデデデデ

ザインザインザインザイン」」」」によってしかクリアできない。「「「「協協協協働働働働コーディネートコーディネートコーディネートコーディネート」」」」とはとはとはとは極極極極めてめてめてめて「「「「専門性専門性専門性専門性」」」」のののの高高高高

いいいい技術技術技術技術なのであるなのであるなのであるなのである。。。。    

 

協働協働協働協働のまちづくりはのまちづくりはのまちづくりはのまちづくりは、、、、まちのまちのまちのまちの漢方薬漢方薬漢方薬漢方薬であり、健康法である。常日頃から心がけ、時間を

かけてじっくりと信頼関係を築きながら、ゆっくりと、企画の根っこから共有していかな

ければならない。「。「。「。「協働協働協働協働」」」」という言葉が、あまりにも便利便利便利便利なななな魔法魔法魔法魔法のののの言葉言葉言葉言葉になりすぎている。

漢方薬を抗生物質のように使うのは無茶なのである。そして漢方漢方漢方漢方にはにはにはには漢方漢方漢方漢方のののの処方処方処方処方があるがあるがあるがある。

無茶したら患者を殺す結果となる、10 年かけて。漢方漢方漢方漢方でのでのでのでの失敗失敗失敗失敗はははは急急急急にはわからないにはわからないにはわからないにはわからない。。。。5 年、

10 年かけて着実にまちの健康を奪うのだ。 

    

本懇話会本懇話会本懇話会本懇話会のののの成果成果成果成果がきちんとがきちんとがきちんとがきちんと評価評価評価評価されされされされ、、、、少少少少しでもしでもしでもしでも、、、、このこのこのこの尊尊尊尊いいいいプロセスプロセスプロセスプロセスがががが生生生生かせるまちであかせるまちであかせるまちであかせるまちであ

ってほしいとってほしいとってほしいとってほしいと、、、、切切切切にににに願願願願うものであるうものであるうものであるうものである。。。。    

    

    

参考資料) 

■■■■NPONPONPONPO 法人法人法人法人伊勢伊勢伊勢伊勢志摩志摩志摩志摩 NPONPONPONPO ネットネットネットネットワワワワ――――ククククのののの会会会会とはとはとはとは    

http://www.po-npo-n.com/ 

 NPO 法人伊勢志摩 NPO ネットワークの会（Powerful=力強くて、Positive=積極的で、

Possible=可能性を信じる NPO の NETWORK、これを PONPON と略称する）は、伊勢志摩を NPO

のいきづく地域にするために既存の市民団体、市民がスクラムを組み、新たな市民団体や

責任ある市民を増やしていき、行政や企業と協働し、自立して快適で活力ある地域を創出

する推進力をみんなで創ろうというネットワ－クである。 

 PONPON の活動は、事務局運営、広報誌（伊勢志摩ぽんぽん通信)の発行、HP と ML の運

営、主にメンバ－対象の支援、研修、定例会などを通じた交流、情報交換、そしてミッシ

ョンに合う協働事業の受託などである。最近の活動としては「伊勢市市民活動センター（仮
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称）検討委員会」を通して提言をまとめ、センタ－運営のサポ－トが始まりつつある。「WS

派遣事業」としては、行政職員のための「協働」講座など多数、鈴鹿市主催「みんなをつ

なぐワークショップ」「ＮＰＯが元気な鳥羽をつくるワークショップ」「鳥羽市職員ファシ

リテ―タ―研修」など。 

 

参考論文) 

■■■■NPONPONPONPO のいきづくまちをのいきづくまちをのいきづくまちをのいきづくまちを目指目指目指目指してしてしてして～～～～協働協働協働協働のののの現場現場現場現場からからからから    

http://www.po-npo-n.com/NPOreport/repo-sukeru.html 

寄稿 2004 夏季「地域政策・あすの三重」(企画編集 三重県 政策開発研修センタ－) 

 


